
День вывода войск из Афганистана — это день памяти и скорби обо всех погибших воинах-интерна-
ционалистах. 15 февраля последние советские войска покинули государство Афганистан. Так закончи-
лась девятилетняя война, в которой Советский Союз потерял свыше пятнадцати тысяч своих граждан.

Боевые действия в Афганистане — самый жестокий и кровопролитный военный конфликт после Ве-
ликой Отечественной войны, а воины-интернационалисты — символ верности присяге, служебному 
долгу, фронтового братства солдат и офицеров.

Сегодня мы чествуем всех сотрудников и ветеранов органов внутренних дел, самоотверженно и от-
важно выполнивших служебный долг за пределами своей Родины. Многие отдали жизнь и здоровье, 
защищая интересы страны. Наш долг — помнить об их мужественных подвигах, а на примерах доблести 
и чести бойцов воспитывать молодое поколение, тем самым укрепляя патриотические традиции.

Стражи правопорядка, участвовавшие в боевых действиях на территории Афганистана, и сегодня, 
оставаясь в строю, принимают активное участие в деятельности ГУ МВД России по г. Москве. Вы вно-
сите неоценимый вклад в нравственное и патриотическое воспитание молодых сотрудников, передаёте 
им свой бесценный жизненный опыт, профессионализм и любовь к Отечеству.

В этот памятный день примите искреннюю признательность за вашу стойкость духа и преданность 
Родине. 

От всей души желаю ветеранам боевых действий в Афганистане и их семьям крепкого здоровья, бла-
гополучия и мира!

Начальник Главного управления МВД России по г. Москве
генерал-лейтенант полиции О.А. БАРАНОВ

ГУ МВД России по г. Москве: официальный информационный портал 77.мвд.рф, телефон доверия: 8 (495) 694-92-29

Приём граждан руководящим составом ГУ МВД России по г. Москве осуществляется по адресу ул. Петровка, д. 38А
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— Во-первых, профессионализм 
— всегда залог успеха, — го-
ворит Ирина Николаевна. 

— А во-вторых, главным нашим идейным 
вдохновителем и организатором работы 
является наш руководитель — начальник 
УВД округа генерал-майор полиции Стро-
ганов Константин Юрьевич. Этот человек 
всех нас объединяет, занимается проблема-
ми всех подразделений. Он близок с лич-
ным составом, всегда готов прийти на по-
мощь в трудную минуту, поделиться своим 
опытом, советом. А мы всегда стараемся 
отвечать ему взаимностью.

— Ирина Николаевна, давайте напомним, 
из каких подразделений состоит следственное 
управление округа.

— Следственное управление состоит из 
следственной части, руководителем которой я 
являюсь, аппарата следственного управления 
и территориальных следственных отделов — 
их у нас семнадцать.

— Вспоминая итоги работы последних меся-
цев, о каких законченных уголовных делах вы 
могли бы упомянуть?

— Следственная часть работала над завер-
шением расследования многоэпизодных уго-
ловных дел. Это преступления, совершённые 
организованными группами. Среди них и фи-
нансовые пирамиды. Могу назвать резонанс-
ное уголовное дело о хищении объектов не-
движимости, принадлежащих фонду Райкина. 
Правда, в итоге дело пришлось прекратить в 
связи со смертью обвиняемого, но обвинение 
предъявить и доказать вину мы успели. Чело-
век этот скончался, когда мы уже собирались 
направлять дело в суд. 

Также в январе мы направили в суд особо 
значимое на уровне города уголовное дело по 
ст. 234 УК РФ «Незаконный оборот сильно-
действующих или ядовитых веществ в целях 
сбыта». Речь идёт о реализации через сеть ап-
тек сильнодействующих веществ. Были изъя-

ты препараты в большом количестве, по делу 
из 14 эпизодов проходили 19 обвиняемых. Так-
же было изъято большое количество денеж-
ных средств — более 50 миллионов наличны-
ми. Арестованы более десятка транспортных 
средств, ювелирные изделия, дорогостоящие 
часы, приобретённые на вырученные преступ-
ным путём деньги.  

Ещё хорошая реализация у нас произошла 
в конце прошлого года. Было установлено, 
что на территории округа действует группа, 
занимающаяся получением денег от граждан 
для покупки автомобилей за рубежом. Деньги 
они принимали, но обещанные машины не 
покупали. Нам удалось «красиво» провести 
реализацию, обнаружилось много интересных 
деталей, включая дорогие автомобили, кото-
рые были приобретены фигурантами на деньги 
потерпевших, в числе которых был, например, 
известный актёр.

— Что бы вы могли сказать о коллективе сле-
дователей вашего подразделения?

— Я пришла сюда на работу в октябре 2021 
года. За это время коллектив ощутимо обно-
вился. Пришло много молодых сотрудников, 
при этом все они новичками в следствии не 
были и уже имели опыт работы. А всего по 
штату в следственной части 39 человек, сред-
ний возраст до 35 лет. Коллектив способен ре-
шать самые сложные задачи, о чём свидетель-
ствуют результаты нашей работы. 

— Как проходит повышение квалификации 
следователей и внедрение в практику положи-
тельного опыта?

— Все начальники отделов и их заместители 
— хорошо подготовленные сотрудники, име-
ют необходимый опыт для самостоятельного 

расследования уголовных дел различных кате-
горий. Они постоянно занимаются обучением 
личного состава. Ну и, конечно, я как началь-
ник следственной части вношу свою лепту 

— обучаю, рассказываю, 
показываю, разбираем 
уголовные дела, различ-
ные процессуальные и 
следственные ситуации. 
Также следователи с опы-
том закрепляются за бо-
лее молодыми коллегами, 
передают им свои навыки 
и познания. Кроме того, 
у нас организовано ра-
бочее взаимодействие с 
надзорным и судебными 
органами, что позволяет 
качественно разрешать 
различные возникающие 
в ходе расследования 
нетипичные ситуации. 
В округе налажено хо-
рошее взаимодействие 
между всеми службами 
и подразделениями, все 
настроены на достижение 
максималь-

ных результатов оперативно- 
служебной деятельности.

— Как работаете над делами 
большой давности?

— Раскрытие преступлений 
прошлых лет — одно из важных 
направлений нашей работы. При 
этом у следственной части сегод-
ня больше дел экономической 
направленности, они сложнее 
в раскрытии. Тем не менее мы 
активно перебираем наши архи-
вы, находим старые уголовные 
дела, реанимируем и работаем 
по ним. У давних преступлений 
могут быть особенности по ча-
сти многоэпизодности: часть 
эпизодов преступлений были 
совершены давно, а часть — уже 
в наше время. Например, в ян-
варе мы завершили расследо-
вание по одному такому делу. 
Речь там о преступной группе, 
которая собирала деньги с населения якобы 
за оказание юридических услуг, а услуги не 
оказывались. Мы смогли доказать 67 преступ- 
лений. Стоит отметить такую особенность: 
давние экономические преступления раскры-
вать значительно сложнее, чем преступления 
общеуголовной направленности.

— Какие изменения претерпели экономиче-
ские преступления за последнее время и как это 
отразилось на следственной практике?

— Вся экономика связана с получением 
денежных средств. Сегодня меняются воз-
можности вывода денег, появились современ-
ные технологии, в том числе криптовалюта. 

С учётом несовершенства законодательного 
механизма в ряде случаев невозможно при-
знать криптовалюту предметом преступного 
посягательства. К тому же вывод средств при 
зачислении на криптокошельки часто не даёт 
возможности получить сведения, кому это всё 
принадлежит. В итоге мы не можем получить 
информацию о движении криптовалюты, за-
труднительно наложить на неё арест. А нам 
нужно не просто найти эти деньги, но ещё и 
остановить их движение и задокументировать. 
В итоге возникает проблема с возмещением 
ущерба. 

— Но ведь и прекращать такие дела нельзя. 
Какой выход находите?

— Стараемся находить различные варианты, 
применяем существующее законодательство 
для наших сложных ситуаций.

— А как следователи успевают угнаться за по-
стижением всех тонкостей современного продви-
нутого экономического жульничества?

— Во-первых, я сама с учётом многолетнего 
опыта в этой сфере стараюсь находить госуч-
реждения, где можно почерпнуть информа-
цию по интересующим нас направлениям. 
Например, по части особенностей банковской 
сферы у нас налажено рабочее взаимодействие 

с Банком России, с государственной корпо-
рацией «Агентство по страхованию вкладов», 
мы консультируемся по целому ряду вопросов, 
возникающих в нашей работе. Есть и другие 
учреждения, где имеются специалисты узкого 
профиля, откуда мы в рабочем порядке можем 
получать нужную информацию. Используем 
также возможности оперативных служб. Ну и 
ещё значительную долю информации о меха-
низме совершения преступления мы получаем 
от самих потерпевших — им ведь известно, как 
и где всё было. Квалифицированная работа с 
потерпевшими обеспечивает более 50% успеха 
в раскрытии преступления. 

— Какой процент в работе следственной части 
составляют сегодня дела по экономическим пре-
ступлениям?

— Это 90% от всей массы уголовных дел, 
по которым работает следственная часть. В 
структуре следственной части четыре отдела, 
два из которых занимаются именно экономи-
кой. Ещё есть отдел общеуголовной направ-
ленности, а также отдел по расследованию 
преступлений по линии ДТП и незаконному 
обороту наркотических средств. В принци-
пе все следователи — специалисты широкого 
профиля, в том числе и по расследованию пре-
ступлений экономической направленности, 
доля которых постоянно увеличивается. 

— Вам не досадно, что происходит либерали-
зация законодательства в отношении виновных в 
экономических преступлениях?

— Суд выносит приговор, исходя из ситуа-
ции, которую он видит. За пределы санкций 
никто не выходит, а всё остальное — на усмо-
трение суда. В любом случае наша задача — на-
править дело в суд и получить обвинительный 
приговор. А с учётом того, что повторности 
противоправной деятельности в действиях 
обвиняемых по экономическим составам я 
не вижу, — обычно не встречаются случаи, 
когда к нам попадали лица, ранее судимые за 
аналогичные преступления экономической 
направленности, — выходит, что в либера-
лизации есть определённая справедливость. 
Экономические преступления связаны только 
с причинением имущественного ущерба, но не 
с причинением физического вреда потерпев-
шему, поэтому получается, что общественная 
опасность у таких преступлений меньше, чем 
у других преступлений уголовного характера. 

— Какая сегодня средняя нагрузка на следова-
теля следственной части?

— Оценивать среднюю нагрузку по коли-
честву уголовных дел, наверное, будет некор- 
+ректно, потому как, например, одно дело на 
150 эпизодов у следователя следственной части 
может перекрывать все дела, что есть в терри-
ториальном отделе. Так что нагрузка у нас всег-
да соизмерима с возможностями следователя. 
Все, включая моих руководителей, в процессе 
расследования уголовных дел оказывают сле-
дователям всяческую помощь. Мы стараемся 
эту нагрузку выдержать, показать положи-
тельные результаты и добиться поставленных 
целей. 

— Какие планы у следственной части на пер-
вый квартал этого года?

— У нас есть довольно значительное ко-
личество уголовных дел, которые мы сей-
час пытаемся реанимировать по линии 
государственной корпорации «Агентство по 
страхованию вкладов». Есть дела по линии 
оборонно-промышленного комплекса. Будут 
готовы довольно масштабные многоэпизод-
ные дела, о которых пока говорить преждевре-
менно. Так что работы нам хватит.

Александр ДАНИЛКИН,
фото из архива пресс-службы УВД по СВАО 

СЛЕДСТВИЕ  УСТАНОВИЛО

Ирина Зинеева

Оперативное совещание

Следователи обсуждают новое дело

В компетенции следственной части Следственного управления УВД по СВАО — расследование самых «зако-
выристых» преступлений. А округ этот — один из крупнейших в столице, численность его населения — почти 
полтора миллиона человек. Сколько труда, времени и сил нужно вложить в эту работу, по-настоящему знают 
только сами профессионалы. Каждое дело — это ещё и испытание следователя на стойкость и профессио- 
нальную прочность. Что помогает выдерживать этот прессинг имён, событий и незаурядных ситуаций? 
Отвечает заместитель начальника Следственного управления УВД по СВАО начальник следственной части 
по расследованию организованной преступной деятельности полковник юстиции Ирина ЗИНЕЕВА. 
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«Х ороший друг семьи — ещё один 
родственник», — говорит Артём 
КОВАЛЕНКО, отвечая на вопрос, 

как бы он объяснил ребёнку, кто такой участ-
ковый.

Крёстный отец семейства — не совсем вер-
ное определение, но первое, что приходит на 
ум. Если задуматься, то к участковому обра-
щаются со многими вопросами, проблемами, 
в том числе семейными. Участковый знает 
многие обстоятельства и семейные тонко-
сти своих жителей, но, в отличие от других 
родственников и друзей, он никому о них не 
расскажет и поможет разобраться в ситуации. 
Впрочем, обо всём по порядку.

Место встречи — парк возле Ростокинско-
го акведука. Здесь мы встречаемся с нашим 
сегодняшним героем — участковым уполно-
моченным полиции отдела МВД России по 
району Ростокино старшим лейтенантом по-
лиции Артёмом Коваленко. Что мы знаем об 
Артёме Олеговиче? В органах внутренних дел 
с 2017 года. Служебный путь начал с патруль-
но-постовой службы, работал оперативным 
дежурным. В 2021 году назначен на должность 
участкового уполномоченного полиции. 
Пункт располагается на улице Докукина, дом 
5 корпус 1. 

— Артём Олегович, что побудило вас посту-
пить на службу в полицию?

— Это витало в воздухе и в мыслях со школь-
ной скамьи. С детства посещало желание по-

могать людям. В те годы я думал стать врачом, 
пожарным или милиционером. Я остановился 
на последнем варианте и после девятого клас-
са подал документы в Московский колледж 
милиции № 2, как он тогда именовался. Так я 
начал свой путь.

Ростокино — не самый большой район по 
меркам Северо-Восточного административ-
ного округа столицы. Кажется, что и админи-
стративные участки здесь тоже должны быть 
небольшими и компактны-
ми, но когда у тебя в обслу-
живании находится огром-
ный жилой комплекс, 
где только в одном доме 
количество квартир пере-
валивает за тысячу, можно 
почувствовать, что участ-
ковый обслуживает целый 
населённый пункт. Всего 
на участке Артёма Ковален-
ко располагается 28 жилых 
многоквартирных домов с 
населением свыше четырёх 
с половиной тысяч человек, 
проживающих в трёх с по-
ловиной тысячах квартир.

В каждой из квартир 
участковый должен побы-
вать хотя бы один раз в году.

— Что служит поводом для посещения поми-
мо знакомства с населением?

— Это и работа по заявлениям и обращени-
ям граждан, и опрос соседей в ходе проведения 
проверочных мероприятий или при соверше-
нии преступлений в доме. Профилактическая 
работа, посещение лиц, состоящих на адми-
нистративном надзоре и профилактическом 
учёте. И конечно же, вызовы самих граждан 
по различным поводам.

— Известно, что участковые также осущест-
вляют своего рода патрулирование вверенных им 
административных участков. Какие задачи сто-
ят перед вами во время таких выходов?

— Это могут быть как стандартные обхо-
ды обслуживаемой территории, так и особые 

мероприятия. На протяжении нескольких 
лет в Москве проводятся профилактические 
мероприятия «Безопасная столица», в кото-
рых также принимают участие председатели 
общественных пунктов охраны порядка и 
члены народной дружины района. В среднем 
собирается от пяти до семи человек, и в вечер-
нее время мы осуществляем патрулирование 
общественных мест, парков, скверов, улиц 
нашего района с целью профилактики и пре-

сечения административных правонарушений. 
Также участкового может вызвать оператив-
ный дежурный для оказания помощи сотруд-
никам патрульно-постовой службы на местах 
происшествий.

— Что же означает быть участковым?
— В первую очередь быть ближе к людям 

и знать все тонкости и особенности своего 
участка. Без этого в нашей работе никуда.  

— Что в работе участкового самое малое и са-
мое большое?

— Самое меньшее — не допустить чрезвы-
чайных ситуаций на обслуживаемой терри-
тории. А самое большое — завоевать доверие 
граждан. Это труд, который отнимает немало 
сил, и на это уходят долгие годы, но в конеч-

ном счёте, добившись доверия, граждане ста-
нут для тебя той самой надёжной опорой и 
поддержкой.    

И вот здесь мы должны вернуться в самое 
начало. «Хороший друг семьи — ещё один 
родственник» — пожалуй, это и есть тот ре-
зультат, к которому участковый так стремится 
на протяжении всей службы. Ведь если граж-
дане могут назвать тебя таковым — это ли не 
высший пилотаж и награда за труды?

— Артём Олегович, есть ли знаковое задержа-
ние преступника, которое наложило отпечаток в 
памяти?

— Февраль 2022 года. Поступило сообщение 
о совершённом нападении агрессивного граж-
данина на улице Малахитовой. Мы с моим 
руководителем заместителем начальника по-
лиции по охране общественного порядка лей-
тенантом полиции Сабитом Минахановым 
незамедлительно выдвинулись на место про-
исшествия. Подъезжая по указанному адресу, 
увидели бегущего мужчину, схожего по при-
метам, названным заявителем. Начали пре-
следование. Уже на проспекте Мира настигли 
его. Когда предприняли попытку задержания, 
мужчина выхватил нож, но, применив приё-
мы борьбы, мы смогли его задержать. Позднее 
мужчина был привлечён к уголовной ответ-
ственности за применение насилия в отноше-
нии представителя власти. 

— Очень опасная ситуация! Действительно, 
знаковое задержание, требующее настоящего  
мужества. Артём Олегович, что после подобных 
трудовых будней позволяет перезарядиться и 
придаёт сил?

— Я регулярно посещаю тренажёрный зал. 
Физическая нагрузка очень помогает сбросить 
стресс и зарядиться физической энергией. И ещё 
— музыка, чтобы зарядиться энергией духовной. 
Люблю слушать музыку и сам играю на электро-
гитаре. Всё это помогает отвлечься, отдохнуть и 
всегда возвращаться к работе с радостью. 

Алексей  ЕГОРОВ, 
старший инспектор ОССМИ УВД по СВАО, 

майор внутренней службы, 
фото автора

«Я — ваш
участковый»

4 февраля на охотбазе «Марково» охот-
ничье-рыболовного хозяйства «Динамо» 
прошли соревнования по охотничьему 
биатлону, посвящённые 100-летию обще-
ства «Динамо».

В соревнованиях приняли участие 37 чело-
век, среди которых — представители охот-
хозяйств, сотрудники силовых структур, 

члены охотничьих секций МГО ВФСО «Динамо», а также 
ветераны-динамовцы. Победителей определяли в личном и 
командном первенствах.

Официальное открытие соревнований прошло на охотбазе 
«Марково». Председатель Московской городской организа-
ции общества «Динамо» Андрей Понорец отметил, что охот-
ничий биатлон является прикладным видом спорта, который 
развивает в спортсменах не только меткость и выносливость, 
но и навыки обращения с оружием.

— Уверен, участие в соревнованиях подарит всем заряд 
бодрости и радость от проведённого времени с единомышлен-
никами. Желаю всем участникам только положительных эмо-
ций и заслуженных побед, — подытожил председатель.

Главным судьёй соревнований выступил бывший начальник 
УВД по ВАО генерал-майор милиции Евгений Дубенский.

Охотничий биатлон отличается от обычного в первую очередь 
наличием охотничьих лыж шириной не меньше 13 сантиметров. 
Для стрельбы по мишеням используются гладкоствольные ру-
жья 12-го калибра. Протяжённость трассы для участников была 

одинаковой — 2 километра. Но, несмотря на 
небольшую дистанцию, многие из участни-
ков в буквальном смысле из последних сил 
добирались до финиша, где их ждали бурные 
аплодисменты, слова поддержки и горячий 
чай со сладостями.

В личном первенстве победу одержал Владимир Про-
хоров (ГУ МВД России по г. Москве), вторым стал Ев-
гений Свиридов (охотхозяйство «Мещерское), бронзо-
вый призёр — Эрвин Александров (Центральный округ 
войск национальной гвардии). 

В командном зачёте третье место досталось команде 
ГУ МВД России по г. Москве, второе — команде Цен-
трального округа войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации. Победителем стала команда охотхо-
зяйства «Мещерское» МГО ВФСО «Динамо». 

Победителям и призёрам вручили кубки и сертифи-
каты на добычу кабана, бобра и вальдшнепа. 

В завершение мероприятия Андрей Понорец поде-
лился дальнейшими планами, а именно: наполнить 
соревнования по охотничьему биатлону стендовой 
стрельбой и детскими дистанциями. Мероприятие ста-
нет ежегодным и будет приурочено ко Дню защитника 
Отечества.

Подготовлено пресс-службой МГО ВФСО «Динамо»   

Меткость  и  выносливость  подтверждены
К 100-ЛЕТИЮ ОБЩЕСТВА «ДИНАМО»
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СПОРТ

Чемпионаты по лыжным гонкам и служебному 
двоеборью выявили сильнейших. На базе Спор-
тивной школы олимпийского резерва «Истина» 
близ Истры состоялись финальные состязания и 
награждение победителей.

С оревнования шли четыре дня. В тире УВД по СВАО 
прошли стрельбы из пистолета Макарова в рамках 
служебного двоеборья, а на трассах «Истины» — лич-

но-командные чемпионаты по лыжным гонкам. В состяза-
ниях принимали участие команды различных служб УВД по 
округам столицы. В эстафете и на разных дистанциях за луч-
ший результат во время индивидуальных гонок боролись и 
женщины, и мужчины разных возрастных категорий.

После финала участники чемпионата у мемориала поч-
тили память погибших в 1941—1942 годах защитников Мо-
сквы. В торжественном мероприятии награждения победи-
телей и призёров чемпионата приняли участие заместитель 
начальника УРЛС ГУ МВД России по г. Москве — врио 
начальника УПП полковник полиции Вячеслав Трифонов, 
заместитель начальника УПП УРЛС — начальник 3 отдела 

полковник полиции Павел Ткаченко, председатель общественной федерации 
ГУ МВД России по г. Москве по лыжным гонкам Андрей Кулагин, мастер 
спорта СССР по лыжным гонкам полковник внутренней службы в отставке 
Александр Постевой, первый заместитель председателя московской город-
ской организации Всероссийского ФСО «Динамо» Анатолий Долгушев и 
другие почётные гости.

В командном зачёте по служебному двоеборью 1-е место заняли спортсме-
ны аппарата ГУ МВД России по г. Москве, 2-е место — УГИБДД, 3-е место 
— УВД по СЗАО. По лыжным гонкам: 1-е место — УГИБДД ГУ МВД России 
по г. Москве, 2-е место — аппарат ГУ, 3-е место — УВД по ЦАО.

Выступая перед участниками чемпионата, Вячеслав Трифонов сказал, что 
в трудной спортивной борьбе московский гарнизон полиции показал серьёз-
ные результаты, позволяющие надеяться на победу на соревнованиях в Ижев-
ске. Именно победители чемпионата поедут доказывать высокую степень фи-
зической подготовки сотрудников московской полиции на общероссийском 
уровне.

Алексей БЕЛОЗЁРОВ, 
фото Александра КУДРЯВЦЕВА

В Центре профессиональной подго-
товки ГУ МВД России по г. Москве 
состоялся очередной торжествен-
ный выпуск слушателей, завершив-
ших первоначальную подготовку.

С   1970 года Центром профессио-
нальной подготовки было обучено 
более 107 000 сотрудников органов 

внутренних дел, организовано 904 тор-
жественных мероприятия, посвящённых 
успешному окончанию обучения. 

Сегодня 138 молодых и грамотных 
сотрудников вольются в коллектив мо-

сковской полиции — 111 сотрудников 
подразделений патрульно-постовой служ- 
бы полиции и 27 сотрудников среднего 
начальствующего состава. Все они будут 
самостоятельно осуществлять свои обя-
занности. 

В мероприятии приняли участие за-
меститель начальника ГУ МВД России 
по г. Москве полковник полиции Сергей 
УКОЛОВ, руководители окружных УВД 
и подразделений московского главка, ру-
ководство и командно-преподавательский 
состав ЦПП столичного полицейского 
главка, а также ветераны органов внутрен-
них дел, родные и близкие выпускников.

С поздравлением обратился Сергей 
Уколов. Он пожелал выпускникам с че-
стью выполнять свои служебные обязан-
ности, а также профессиональных успе-
хов на благо Отечества.

С напутственным словом к молодым 
сотрудникам обратился начальник ЦПП 
ГУ МВД России по г. Москве полковник 
полиции Вячеслав Ипполитов. Вяче- 
слав Владимирович довёл информацию 
об итоговой аттестации, отметил наи-
более активных выпускников. Также он 
пожелал молодым сотрудникам не оста-
навливаться на достигнутом и достойно 
выполнять возложенные на них обязан-
ности.

В завершение торжественной части 
перед молодыми сотрудниками высту-
пил председатель Совета ветеранов ЦПП 
Виктор Емельянов.

Заместитель начальника учебного от-
дела центра подполковник полиции 
Вячеслав Михайлович Городенко рас-

сказал, как проходит обучение молодых 
специалистов, о том, какие дисциплины 
доводит до слушателей преподаватель-
ский состав, и о сроках обучения по ка-
ждой должностной категории органов 
внутренних дел.

В свою очередь, выпускник младший 
сержант полиции Артём Кузьмин, по-
лицейский патрульно-постовой служ- 
бы полиции отдела МВД России по 
району Зябликово, поделился впе-
чатлениями, полученными во время 
обучения в центре, а также коснулся 
необходимости прохождения первона-
чальной подготовки для дальнейшей 
службы в полиции. 

И по традиции за отличную учёбу и 
высокую дисциплинированность луч-
шие выпускники были награждены гра-
мотами центра и благодарностями сто-
личного главка.

Дарья САВЕЛЬЕВА,
фото Николая ГОРБИКОВА

С  ЧЕСТЬЮ
СЛУЖБУ  НЕСТИ

По лыжне к победе!По лыжне к победе!
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Сегодня крайне важны увековечивание памя-
ти о Победе в Великой Отечественной войне, 
повышение исторической грамотности граж-
дан, противостояние попыткам фальсифика-
ции истории Великой Отечественной войны, 
сохранение и передача следующим поко-
лениям морально-нравственных принципов 
патриотизма, гражданственности, социальной 
ответственности, наконец, элементарного 
человеческого гуманизма.

В решении этих задач большую роль играют воспи-
тательные мероприятия, которые рассказывают 
школьникам, почему нужно хранить память о со-

бытиях тех времён и передавать из поколения в поколе-
ние. Поэтому Культурный центр столичного гарнизона 
полиции совместно c Государственным бюджетным об-
щеобразовательным учреждением города Москвы «Шко-
ла № 1501» провели торжественную встречу и концерт, 
приуроченные к 80-летию  разгрома немецко-фашист-
ских войск в Сталинградской битве 2 февраля 1943 года. 

В мероприятии приняли участие старшеклассники, препода-
ватели учебного заведения и ветераны боевых действий. 

В своей приветственной речи директор школы На-
талия Рахимова поблагодарила Культурный центр сто-
личного ведомства полиции за возможность провести 
музыкально-поэтическое мероприятие для патриоти-
ческого воспитания молодого поколения на высоких 
примерах героев Великой Отечественной войны. Ната-
лия Турсуновна отметила, что гражданско-патриотиче-
ское воспитание является одним из приоритетных на-
правлений работы общеобразовательных учреждений. 
Именно оно обладает той влиятельной силой, которая 
формирует поколение настоящих патриотов, любящих 
свою Родину не на словах, а на деле.

Ведущий торжества Александр Максименко позна-
комил ребят с историческим событием  — освобожде-
нием Сталинграда от фашистских захватчиков. 

— Сегодня мы вспомним события тех великих дней, 
когда Сталинградская битва ознаменовала начало 
коренного перелома в ходе Великой Отечественной 

войны. Сталинград — город, ставший символом страданий и 
боли, символом величайшего мужества. Он навсегда останет-
ся в памяти человечества,  — волнующе звучали слова веду-
щего.

Пронзительно и звучно дополняли его речь музыкальные 
произведения в исполнении оркестра русских народных ин-
струментов «Россияне» Культурного центра. Контролировал 
звучание бессменный дирижёр оркестра — народный артист 
Российской Федерации подполковник милиции Игорь Баев. В 
исполнении лауреатов международных конкурсов вокалисток 
Марии Легусовой и Дианы Толасовой звучали песни «Старин-
ный марш Саратовского полка», «Если б не было войны», «В 
лесу прифронтовом»... 

В завершение мероприятия артисты Культурного цен-
тра исполнили любимую и дорогую для всех песню «День 
Победы». Многим из школьников было важно принять 
участие в этом мероприятии, их прадеды воевали в годы 
Великой Отечественной войны. Ребята и девчонки декла-

мировали стихи военно-патриотической тематики, 
за что получили почётные грамоты, подписанные на-
чальником Культурного центра столичного гарнизона 
полиции полковником внутренней службы Юрием 
Рыбальченко.

Девятиклассник Егор Васин считает, что это меропри-
ятие — дань памяти тем, кто вернулся из ада живым, и 
тем, кто погиб, защищая Родину. Память связывает по-
коления. Это духовный мост через годы, десятилетия.  Со 
священной памятью о защитниках родной земли новому 
поколению передаются их сила, храбрость, мужество и 
крепость духа. Егор выразительно и трогательно прочи-
тал стихотворение «Россия. Сталин. Сталинград», на-
писанное участником сталинградской битвы Николаем 
Пудовичем Даниловым.

На вопрос, какие чувства вызвало прочитанное стихот-
ворение, на какие размышления натолкнуло, школьник 

ответил: «В стихи я погрузился так, как будто побывал на полях 
сражения. Чем лучше понимаешь ощущения автора, всё про-
исходившее в те кровавые дни, тем грустнее читать стихотво-
рение...»

 Двести дней и ночей на берегах Дона и Волги, а затем у 
стен Сталинграда и непосредственно в самом городе продол-
жалась эта ожесточённая битва — одна из героических стра-
ниц в истории нашего народа. В жестоком сражении люди 
проявили героизм, который приводил противника в замеша-
тельство. Подвиги простых русских солдат пугали врага. Что 
руководило поступками этих людей? Любовь к Родине? Чув-
ство долга? «Выстоять и победить!» Эта заповедь прочно, как 
нерушимая клятва, вошла в сознание защитников волжской 
твердыни. Каждый из них знал, что именно здесь, на берегах 
Волги, решался исход не только Великой Отечественной, но 
и всей Второй мировой войны. 

Несколько строк из стихотворения: 

...И вот в тылу врага друг к другу 
Сошлись под грохот канонад 
Два фронта с севера и с юга, 
И был в кольцо взят Сталинград.
В кольце том триста тысяч было 
С мечом пришедших к нам солдат. 
Финал известен: им могилой 
Стал русский город Сталинград.
И с переломленной хребтиной 
Пополз фашистский зверь назад. 
И вплоть до логова в Берлине 
Ему всё мнился Сталинград.
Порабощённые народы, 
Париж, и Прага, и Белград 
Шептали как пароль свободы: 
«Россия. Сталин. Сталинград».

Айрин ДАШКОВА,
фото Александра КУДРЯВЦЕВА  

Связь  поколений:  выстоять  и  победить!

2 февраля 1943 года — дата, напоми-
нающая нам о величайшем подвиге, 
который совершили советские воины, 
переломив ход Великой Отечествен-
ной войны. В этот день победой войск 
Красной армии завершилась Сталин-
градская битва.

В школе № 1158 артисты Культурного 
центра ГУ МВД России по г. Москве 
провели совместное музыкально- 

поэтическое представление с учащимися 
школы, посвящённое юбилейной дате.

В музыкальной программе приняли участие 
духовой оркестр Культурного центра столич-
ной полиции, заслуженный работник культу-
ры Российской Федерации Каринэ Гаспарян и 
лауреат международных конкурсов Констан-
тин Мошкин.

Всем известные марши и мелодии, испол-
няемые оркестром, сменялись невероятно 

душевными и очень грустными песнями. 
У многих в зале выступали слёзы на глазах. 
В военные годы было создано много песен 
о любви, о дружбе, разлуке и верности. Их 
пели бойцы в землянках, в лесу, от них ста-
новилось теплее, появлялась вера в Победу. 
Песни военных лет звучали и на концер-
те в исполнении Константина Мошкина и 
Каринэ Гаспарян.

Помимо выступлений артистов ученики 
школы читали стихи, написанные в годы Ве-
ликой Отечественной войны. 

— Мы сами выбирали стихотворения, — 
говорили юные исполнители — ученики 
10-х классов школы № 1158 Павел Гришин, 
Анастасия Буторина, Екатерина Черняко-
ва, Ксения Колышкина и Ульяна Меженяу-
скайте. — Автор одного проиведения погиб, 

другой поэт, наоборот, смог дойти до Победы 
и вспоминает войну, как страшный сон. В 
каждом стихотворении автор раскрывается 
по-своему.

Стихи заставили сидящих в зале пережить 
то, что чувствовали поэты Иван Аржанов, Вла-
дислав Занадворов и Ольга Берггольц.

Школьники подробно рассказали о том, что 
знают о Сталинградской битве.

— На ваш взгляд, насколько важно расска-
зывать молодёжи об этом историческом пе- 
риоде нашей страны?

— Великая Отечественная коснулась каж- 
дой семьи, именно поэтому важно устраивать 
подобные мероприятия, рассказывать о геро-
ях, об истории. 

— Какие качества помогли нашим солдатам 
победить?

— Сталинградская битва показала, каких ре-
зультатов может добиться народ, если он спло-
тится. Победить помогли мужество, героизм и 
понимание того, ради чего они воюют, — ска-
зали ученики школы.

В завершение мероприятия слово предоста-
вили ветеранам. Генерал-лейтенант Андрей 
Иванович Титаренко поделился рассказом о 
Сталинградской битве, о фронтовиках.

Сталинград — город, ставший символом 
страданий и боли, символом величайшего му-
жества. Сталинградская битва стала ещё одним 
шагом к Великой Победе. Оттого в качестве 
заключительной музыкальной композиции на 
концерте прозвучала песня «День Победы».

Дарья ВОЙНОВИЧ, 
фото Николая ГОРБИКОВА

Памяти подвига на Волге
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— А отпустить в Афга-
нистан вам также 
пришлось упраши-

вать руководство главка, как и 
декана?

— Да, пришлось. Когда с ра-
портом о командировке в ДРА 
я ступил на порог первого заме-
стителя начальника ГУВД Мос- 
квы генерала Сергея Алексан-
дровича Купреева (он погиб в 
1990 году в автомобильной ката-
строфе, земля ему пухом), то он 
здорово осерчал. Как раз из Ка-
була пришла весть, что советник 
Чистяков, с которым он работал 
в Бауманском райкоме партии, 
погиб. Говорит мне: «Что вы все 
туда рвётесь, рапортами заброса-
ли, а с кем я работать буду?!» Но 
потом успокоился и разрешил.

— Я посмотрел вашу биогра-
фию, и по нынешним нашим пред-
ставлениям, вы были мажором 
— сыном крупного милицейского 
руководителя. Ваш отец занимал 
должность заместителя началь-
ника Управления милиции на транспорте Москвы. И тем 
не менее вы и в армию ушли добровольно, и на войну сами 
попросились…

— Должен сказать, что ничего необычного не вижу. Мы 
тогда так жили, ответственно относились к своей Родине, 
к её обороне и защите. Примером являлся мой отец Ни-
колай Иосифович. В 1939 году он, работая на оборонном 
заводе и имея бронь, пошёл на войну. Прошёл финскую, 
Великую Отечественную. В 1944 году получил тяжёлое 
ранение и был направлен в госбезопасность, а затем в ми-
лицию.

Воевал на Волховском фронте. Бойцы этого фронта по-
стоянно наносили удары по немцам, старались прорвать 
блокаду города на Неве. Сил было мало, все атаки, осо-
бенно в первое время, заканчивались большими потеря-
ми. Но воины Волховского фронта проявляли жертвен-
ность, чтобы облегчить участь жителей Ленинграда.

— Это о таких, как ваш отец, поётся в «Волховской за-
стольной»: «Выпьем за тех, / кто командовал ротами, / Кто 
умирал на снегу, / Кто в Ленинград пробирался болотами, / 
Горло ломая врагу!»

— Да, в этих боях отец был ранен. Он награждён орде-
нами Красной Звезды, Отечественной войны I-й степени 
и другими боевыми наградами, в том числе медалью «За 
оборону Ленинграда».

— Но прежде чем повести речь об афганском периоде ва-
шей жизни, расскажите, как вы пришли в правоохранитель-
ные органы?

— Вернувшись из армии, я окончил институт. Но, нахо-
дясь в армии, я стал членом партии и получил партийное 
задание — возглавить комсомол факультета. В милицию 
же пришёл, как тогда говорили, по путёвке райкома пар-
тии. К тому времени, когда я написал рапорт о коман-
дировке в Афганистан, возглавлял политическую часть 
РУВД, был заместителем начальника РУВД Севастополь-
ского района Москвы в звании майора милиции.

— А как произошёл отъезд в ДРА? Вас как-то готовили, 
прошли какие-нибудь курсы?

— Курсы были, но так случилось, что я на них не попал, 
— срочно был направлен в Кабул. А вообще, вы знаете, 
чем дольше ждёшь и чем больше желаешь, тем неожидан-
нее всё случается. Уезжал в очень непростое время: только 
родился младший сын, жене нужна помощь и поддержка 
— и вдруг известие: завтра срочно вылетаем! Супруга упа-
ковала мне чемодан с наиболее необходимыми, как мы 
считали, вещами, и я отбыл в командировку.

— И куда вас занесла судьба? 
— Судьба по маршруту Кабул — Кандагар — Калат от-

правила меня на самый юг «Сердца Азии» — так афган-
цы зовут свою родину. Я оказался в провинции Забуль, в 
забытом и Богом, и Аллахом месте. Здесь добывали уран, 
сюда на исправление кабульские власти отправляли пре-
ступников. Климат тяжелейший, жара неимоверная, по-
стоянные проблемы с водой. Вскоре, как и все, пожелтел, 
заразился гепатитом.

В шести десятках километров от нашего жилья — Паки-
стан, который оказывал всяческую помощь вооружённой 
оппозиции. В годы моего пребывания в ДРА президентом 
Республики Афганистан уже был Мохаммад Наджибул-

ла. Он пытался расширить под-
держку правительства среди на-
селения, инициировал политику 
«национального примирения», 
заявив о готовности создания 
коалиционного правительства с 
представителями моджахедов и 
отказа Народно-демократиче-
ской партии Афганистана от мо-
нополии на власть. Кое-где это 
срабатывало, но население про-
винции Забуль резко отвергало 
его предложения и продолжало 
вести вооружённую борьбу про-
тив власти.

Кстати, в среде местных по-
левых командиров воевал мулла 
Мухаммед Омар, который в боях 
с «шурави» под Кандагаром был 
четыре раза ранен, потерял глаз. 
Он основал вооружённое фор-
мирование исламских фанати-
ков из учеников медресе и стал 
инициатором рождения нового 
движения, опирающегося на ис-
ламские идеи, которое впослед-
ствии получило название тали-

бан. Талибы теперь взяли власть в Афганистане.
— В качестве кого вы были на-

правлены «за речку»?
— Мушавером (советником). 

В небольшом городе Калате, по 
нашим меркам ауле (семь-восемь 
тысяч населения), который являл-
ся столицей провинции Забуль, 
было подразделение Царандоя 
(Министерства внутренних дел)
ДРА. Здесь же, в Калате, разме-
щалась наша оперативная группа 
МВД СССР, которая курировала 
местный Царандой. Было нас 12 
человек.

Чем занимались части Царан-
доя, который по численности 
превосходил афганскую армию? 
Хотя он относился к Министер-
ству внутренних дел Афганиста-
на, но именно в то время главен-
ствующую роль в их деятельности 
играли военные вопросы. Сотруд-
ники Царандоя активно занима-
лись обороной городов, сбором 
разведывательной информации 
о противнике, его планах, а так-
же активно участвовали в опера-
циях, проводимых частями 40-й 
армии и Вооружёнными силами 
ДРА. Царандой занимался охраной важных объектов, 
поддержанием порядка в населённых пунктах — забот 
хватало. 

Но это как бы картина в масштабе всей страны. Что 
касается провинции Забуль, то здесь подразделения Ца-
рандоя совершали только локальные вылазки. Воору-
жённая оппозиция чувствовала себя здесь хозяином. Не 
было ночи, чтобы нас не обстреливали. В казарме не было 
ни одного окна, проёмы мы завешивали одеялами, и зи-
мой, когда было холодно, комнаты грели буржуйками. 
Эти печки топились эвкалиптовыми деревьями, выделя-
ющими особый, специфический запах. Когда я сейчас 
попадаю в парную и кто-то хочет меня удивить запахом 
эвкалиптового веника, я им отвечаю, что нанюхался его 
в Афганистане…

Должен сказать, что афганцы в общей массе относи-
лись к нам неплохо — наши люди по своей идеологии 
гуманисты. Мы много строили — дороги, мосты, больни-
цы. Наши врачи лечили детей и женщин. Мы помогали 
по мере сил и времени в уборке урожая, делились свои-
ми продуктами. Но вот непримиримая оппозиция вела с 
нами войну.

Руководитель местного Царандоя пытался с ними 
как-то договориться, даже заключил соглашение, по ко-
торому представители душманов, как мы их называли, 
могли, естественно, без оружия, приходить в город. Они 
спускались с гор, появлялись на базаре, покупали про-
дукты, фрукты, и мы видели, что противник у нас достой-
ный — крепкие молодые афганцы. «Военное равновесие» 

длилось некоторое время, но потом звучало науськивание 
из-за границы, хозяева из Пакистана и США «требовали 
крови», и обстрелы начинались снова.

— А кроме Царандоя были ещё какие-то части…
— Основу гарнизона Калата составляла усиленная воз-

душно-десантная рота от гвардейского парашютно-де-
сантного полка. Кроме штатного оружия у неё имелись 
установки залпового огня «Град», две 122-миллиметровые 
гаубицы Д-30, миномёты. В трудную минуту нам было чем 
ответить.

Кроме того, здесь стояли оперативные группы МВД, 
КГБ и ГРУ. Именно этот спецназ вёл активные боевые 
действия с незаконными вооружёнными формирова- 
ниями, выходил на перехват караванов с оружием и нар-
котиками. Противник был хорошо вооружён, мотиви-
рован, коварный и жестокий. Душманы хорошо знали 
местность, буквально заблокировали все дороги. Иногда 
связаться с Большой землёй мы могли только с помощью 
вертолётов. Если они не летали, то приходилось очень 
трудно.

Запомнился такой случай. Разведгруппа спецназа ГРУ 
выполняла очередное задание по перехвату и уничтоже-
нию каравана и была обнаружена противником, завязал-
ся тяжёлый бой. Командир роты ГРУ пошёл к вертолёт-
чикам. Те при такой погоде не имели права взлетать, но, 
услышав звуки боя и поняв, что разведчики погибают, 
решили: лететь! Удалось спасти  нескольких разведчиков. 
Когда они сели, командир роты спецназа (мы ему дали 

кличку Рэмбо) увидел бегущего че-
ловека в нашем бушлате. Подумал, 
что кто-то из разведчиков уцелел и 
потерял ориентировку. Он опере-
дил бежавшего, заглянул в лицо, а 
там — борода. Оказалось, этот бан-
дит взял в качестве трофея куртку 
убитого спецназовца. Я спросил у 
командира спецназа, как закончи-
лась эта встреча? Он ответил, что в 
ярости просто задушил этого душ-
мана голыми руками.

— Вы служили и в другой провин-
ции Афганистана?

— Да, вторая половина моей аф-
ганской командировки прошла в 
провинции Баглан, расположен-
ной на севере-востоке Афганиста-
на. Отряд Царандоя, в котором я 
работал советником, располагался 
в административном центре — го-
роде Пули-Хумри. Это истори-
ческие места, здесь в своё время 
прошла непобедимая армия Алек-
сандра Македонского, воевали Ко-
ролевские боевые подразделения 
Великобритании.

В отличие от предыдущего регио- 
на, в котором жили в основном 

пуштуны, здесь большинство населения составляли таджи-
ки. Провинция являлась тогда основным производителем 
сахара из сахарной свёклы, которой были засеяны местные 
поля. Это производство наладили чешские специалисты 
ещё много лет назад. Лично мне впоследствии пришлось 
организовывать их вывод из Афганистана.

Мира и здесь не было. Руководители вооружённой оп-
позиции активно выступали против кабульского руковод-
ства. Постоянно приходилось вступать в диалог с поле-
выми командирами, старались заключить с ними мирные 
соглашения, чтобы обезопасить от нападения выводимые 
войска.  

Помню, приехали в селение, приступили к беседе. Гла-
варь держится отчуждённо, на контакт не идёт. Перегово-
ры продолжились, а я, уставший от напряжённой беседы, 
вышел на улицу. Меня обступили душманы, все воору-
жённые до зубов. Впрочем, настроены вполне миролю-
биво. Завязалась беседа. Показываю на автомат одного из 
них и спрашиваю: хорошо ли он стреляет? Тот предлагает 
посоревноваться: кто попадёт в консервную банку, уста-
новленную на расстоянии метров пятидесяти. Он стре-
ляет — промахивается. Я же, много лет занимавшийся 
стрельбой в спортивном обществе «Динамо», взял себя в 
руки, успокоился и первым выстрелом разнёс эту банку. 
Мой успех душманы приветствовали криком, все поздра-
вили. Сразу как-то ушло отчуждение. На крики вышел 
главарь банды. Узнав причину, тоже улыбнулся и вернулся 
в дом. Как-то дальше пошло веселее, договорились — не 
нападать друг на друга.

ДВА  САМЫХ  ВАЖНЫХ  ГОДА
— Какая повестка? Какая армия?
Декан Московского института электронного машиностроения удивлённо вертел в руках листок, который ему подал студент радиотехнического 
факультета Владимир Кретов.
— В нашем институте есть военная кафедра, вы имеете бронь. Сейчас я позвоню в военкомат, — он потянулся к телефонной трубке, но увидев 
глаза собеседника, остановился. Тот стал буквально умолять его:
— Не звоните, пожалуйста, я хочу служить в армии.
Это только один эпизод из биографии генерал-майора милиции Владимира КРЕТОВА — председателя Ассоциации ветеранов боевых действий 
органов внутренних дел и внутренних войск России, бывшего сотрудника ГУВД Москвы. В насыщенной необычными событиями жизни 
Владимира Николаевича есть отрезок, посвящённый службе в Демократической Республике Афганистан. В преддверии очередной даты  
вывода советских войск из ДРА корреспондент газеты «Петровка, 38» попросил рассказать о тех двух годах.



Н а встречу пришли начальник ОМВД России по району Очаково-Матвеевское под-
полковник полиции Алексей КУЗНЕЦОВ и заместитель начальника отделения 
участковых уполномоченных полиции территориального отдела майор полиции 

Марина ШАКИНА. 
На встрече, во время которой до населения была доведена важная информация о со-

временных способах и видах дистанционного, телефонного и интернет-мошенничества, 
жители района смогли в спокойной, тёплой и комфортной обстановке пообщаться с по-
лицейскими, задать конкретные вопросы. Собравшимся рассказывали об используемых 
злоумышленниками способах и приёмах обмана. Привели несколько примеров, раскрыли 
последовательность этапов в разговорах с преступными элементами, подсказывая и выявляя 
с первых же шагов злой умысел и дальнейшие намерения завладения чужими средствами.

Представитель Общественного совета Елена Черторыгина обратила внимание на то, что 
полицейские УВД по ЗАО планомерно наращивают контакты с населением, взаимодейству-
ют с жителями своего округа, разрабатывая всё новые формы общения.

— В тёплое время года профилактическая работа и встречи с населением часто проходили 
на улицах, в парках и скверах, во время прогулок и отдыха. Зимой для повышения удобства и 
комфорта встречу с пенсионерами мы решили организовать в тёплом помещении социаль-
ной службы, — заключила общественница. 

По окончании мероприятия жителям раздали памятки с информацией о том, как не стать 
жертвой мошенников, а также ведомственную полицейскую газету «Петровка, 38», с кото-
рой гости с удовольствием ознакомились.

Граждане поблагодарили полицейских, Общественный совет и, конечно же, сотрудни-
ков центра социального обслуживания за организованную встречу. По мнению старожилов 
округа, живой контакт с сотрудниками органов внутренних дел, возможность пообщаться 
не только со своим участковым, а лично с руководителем территориального отдела полиции, 
высказать просьбы и пожелания приносят ожидаемый действенный результат по сокраще-
нию количества правонарушений и улучшению уровня защищённости жизни и спокой-
ствия граждан.

Анна БАРЫШЕВА,  фото Игоря МИКРЮКОВА

ЮАО

Заместитель начальника УВД по ЮАО подполковник внутренней служ-
бы Михаил КУХТА, начальник отдела ГИБДД УВД по ЮАО полковник 
полиции Анатолий ГОВОРОВ, начальник отделения морально-психо-
логического обеспечения ОРЛС УВД подполковник полиции Людмила 
КАРЕЛ и председатель ветеранской организации Константин КИРИЛ-
ЛОВ поздравили участника Великой Отечественной войны Алексея 
КАШТАНОВА с 98-летием. 

М ихаил Кухта передал ветерану сердечные пожелания от имени руководства 
УВД по ЮАО, а также поздравительный адрес, памятный подарок и цветы. 
— Вы очень много сил отдали службе в органах внутренних дел, при этом 

сохранили здоровье и бодрость духа, — отметил Михаил Кухта. 
Действительно, Алексей Николаевич по-прежнему полон сил и с удовольствием 

поделился с гостями секретами долголетия, а также пожелал всем крепкого здоровья.
Алексей Каштанов родился 30 января 1925 года в Липецкой области. После окон-

чания средней школы пришёл на завод № 6 плавильщиком, а 13 января 1943 года был 
призван в ряды Красной армии и направлен на 2-й Прибалтийский фронт в 853-й 
отдельный сапёрный батальон. Всю войну был сапёром. 

В День Победы война для фронтовика не закончилась, ещё три года он в составе 
особого отряда обезвреживал мины под Ленинградом. 

По рекомендации Москворецкого райкома партии в 1951 году Алексей Нико- 
лаевич был направлен на работу в органы МВД СССР. С 1969 года до выхода на пен-
сию 21 февраля 1982 года служил в ГАИ Красногвардейского РУВД. Майор милиции 
Каштанов заслужил десятки боевых наград, среди них орден Отечественной войны I 
и II степени, медаль «За отвагу».

Алексей Николаевич поблагодарил гостей за тёплые слова в его адрес, постоянную 
заботу, а завершил словами: «Рассчитывайте на меня».

Наталья МАЛЬЦЕВА,
фото пресс-службы УВД по ЮАО
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ВЕСТИ ИЗ ОКРУГОВ

Руководство ОМВД России по району Очаково-Матвеевское провело ком-
плексное мероприятие по профилактике дистанционного и социального 
мошенничества, пригласив в помещение территориального центра соци-
ального обслуживания «Фили-Давыдково» филиала «Очаково-Матвеев-
ское» жителей района.

В провинции Баглан важней-
шей нашей задачей являлся по-
иск и освобождение пленных, 
захваченных душманами. Вой-
ска уже готовились к убытию в 
СССР, и нельзя было допустить, 
чтобы они остались в Афганиста-
не. И мне удалось поучаствовать 
в спасении четырёх парней, ока-
завшихся в неволе.

— Сколько длилась команди-
ровка?

— Без малого два года. 
— А отпуск был?
— Нет, не было. Вернулся в 

Москву в 1989 году. На аэродроме 
встречают родственники: отец, 
мама, жена с сыном. Младший 
сын уже подрос, но ко мне не 
идёт — боится, я в тельняшке, 
усатый, загорелый. Сынок, зову 
его, я твой папа. Не сразу он меня 
признал.

Жена открыла тот самый чемо-
дан, который собирала в коман-
дировку, а в нём всё практически не тронуто. Как-то не 
пригодилось, я чемодан за всё время открывал пару раз. 
Она удивлённо спрашивает: ты где был? Объяснил, что 

всё: постельное белье, одежду, еду, 
— нам давали.

— Какие у вас награды?
— Орден Красной Звезды и от 

имени правительства Афганиста-
на — орден «Звезда» I-й степени, 
медали.

— А на какую должность верну-
лись?

— После возвращения из Афга-
нистана в том же 1989 году был на-
значен заместителем начальника 
Бабушкинского РУВД столицы.

— То есть практически вернулись 
на ту же ступеньку? Не учли вашей 
поездки в командировку?

— Учли, ещё как учли! Меня 
вскоре направили на учёбу — я 
стал слушателем 1-го факульте-
та Академии управления МВД 
СССР. И это определило всю мою 
дальнейшую карьеру. 

— Как по прошествии времён вы 
считаете: надо было вводить огра-
ниченный контингент в Республику 

Афганистан? Или это был ошибочный шаг руководства СССР?
— Полагаю, что мы правильно поступили. Дело в том, 

что американцы там старались всячески укрепиться, и это 

было очень опасно для СССР. Я не великий стратег, не 
буду давать глобальных оценок, полагаю, что нужно было 
срочно укрепить в ДРА советнический аппарат, спец-
службы, а регулярные части выводить, свою задачу они 
выполнили. Именно части и соединения стали мишенью 
для оппозиции, армия же начала отвечать вооружёнными 
средствами. Всё это превратилось в затяжную войну…

— Что самое главное вам запомнилось с афганских собы-
тий?

— Запомнилось то мужество и смелость, которое про-
являли наши солдаты и офицеры. Запомнилось чувство 
единства и даже братства, которым мы жили. Мы все го-
товы были помочь друг другу, подставить плечо, поддер-
жать.

Как-то я в Кандагаре простудился, сильно заболел. 
Температура прыгнула до сорока градусов. Потерял со-
знание и в таком состоянии беспамятства находился не-
сколько дней. Это произошло на базе спецназа ГРУ, где 
меня никто не знал. Тем не менее офицеры всё это время 
ухаживали за мной, можно сказать, выходили. У них даже 
сомнения не было, помогать или не помогать. Раз совет-
ский, значит, наш, значит, нужно поддержать!

Должен сказать, что жизнь моя состоит из трёх частей: 
до Афганистана, служба «за речкой» и после возвраще-
ния. Эти два афганских года — относительно малый отре-
зок моей биографии, но для меня самый важный… 

Владимир ГАЛАЙКО, 
фото из архива Владимира КРЕТОВА

«Рассчитывайте на меня»

ЗАО

Злой умысел выявить
с первых шагов



Д есятиклассник Андрей Булатни-
ков в тот момент вряд ли чётко 
представлял своё будущее. В 1985 

году окончил школу, перед армией успел 
поработать автослесарем, в ДОСААФ 
выучился на водителя. Вспоминает: «Как 
сейчас помню: в понедельник 14 апреля 
1986 года мне вручили повестку в армию, 
а уже через три дня ходил строем». 

Сначала его отправили в Батуми, в учебку. 
Ну а тёплым августовским днём самолёт с его 
подразделением приземлился на афганской 
земле. Место дислокации — город Кундуз. Вот 
его личная дневниковая запись о первых аф-
ганских впечатлениях:

«Я прилетел в Афганистан в начале августа 
1986 года. Место 
дислокации — го-
род Кундуз, 201-я 
мотострелковая ди-
визия. Через месяц 
я заступил ночью в 
охранение аэродро-
ма. Где-то около 3 
часов ночи я прохо-
дил мимо столовой, 
и мне захотелось 
есть. Думаю, зайду 
на пару минут, пе-
рекушу чего-нибудь 
— никто не заметит, 
поскольку в столо-
вой ночью никого 
не было. Так как я 
считался молодым 
бойцом, «духом» (в 
августе прилетел в 
Афган), еды мне, как 
и другим молодым 
бойцам, не хватало. 
Вот я и зашёл туда, 
снял автомат, по-
ложил его на стол, 
достал из шкафчи-
ка сгущёнку, масло, 
хлеб и стал есть…

После еды меня 
так разморило, что 
захотелось спать. И 
я заснул. И снится 
мне сон, что в сто-
ловую сейчас придут 
«дембеля», увидят, 
что я так «хорошо» 
несу службу и ска-
жут: «Что же ты, 
«душара», делаешь? 

Сейчас «душманы» в казарму залезут и всех 
перережут». А потом во сне мне ещё и подза-
тыльник отвесили… Я сразу проснулся в мо-
кром поту, взял автомат и вышел из столовой.

А через три минуты, представляете, надо мой 
реально пролетел реактивный снаряд и прямо 
в строящийся хозблок. Потом ещё и ещё… Это 
духи начали обстреливать аэродром. Я никогда 
не видел, как рвутся реактивные снаряды, — 
это яркая вспышка и брызги ярких искр, как 
будто электросварка, «красиво».

Представляете, ночь рвутся ракеты, стрель-
ба, трассирующие пули летают над головой, 
все от солдата до командира бегают по диви-
зии. На ходу застёгивают гимнастёрки, кто-то 
просто в трусах и майках, что-то кричат, руга-

ются, но хочу заметить: все с оружием. А я стою 
на дороге, от удивления раскрыв рот. Страха не 
было, было как-то интересно. Ко мне подбе-
жал майор, зампотех (фамилию не помню), 
крикнул мне: «Что ты стоишь как вкопанный, 
рот открыл?! Быстро в укрытие!» Утром мы 
разбирали завалы ночного обстрела. В ту ночь 
никого не убило в дивизии, было несколько 
раненых и сгорели два самолёта. 

Это был первый боевой эпизод моей служ-
бы в Афганистане. Потом я себя долго винил, 
вспоминая тот случай: а если бы из-за меня, 
когда я спал, перерезали всю дивизию?.. Тот 
момент, как хорошая школа, научил меня 
жизни и надолго оставил след в моей памяти. 
А впереди было ещё много разных эпизодов в 
армейской жизни — обстрелы колонны, заса-
ды, рейды, операции».

Два года он колесил по афганским дорогам 
сначала на ГАЗ-66, потом на КАМАЗе. Возил 
продовольствие, солярку, разные другие грузы. 
Не счесть, сколько раз попадал под обстрелы, 
насмотрелся на минированные дороги (глав-
ной его защитой была чугунная сковородка 
под сиденьем), на душманов, был контужен. 
Словом, дело солдатское, по полной програм-
ме. И конечно же, как и все, считал дни до 
дембеля. Наконец объявили: пора, мол, домой, 
дембель пришёл. 

— Из Афганистана мы сначала прилетели в 
Ташкент, — вспоминает Андрей Анатольевич. 
— Я из Ташкента позвонил домой, в Москву. К 

телефону подошла мама. Я 
ей: «Мама, я возвращаюсь, 
завтра ждите». А она снача-
ла даже не узнала меня и не 
поверила, что это я. Потом, 
конечно, очень обрадова-
лась. Нужно ли объяснять, 
с какими чувствами встре-
чали родители сына, вер-
нувшегося из афганского 
пекла?

Дома, в Москве, Ан-
дрей отдыхал недолго и 
вскоре пошёл работать 
водителем. Можно было 
подумать, что в таком 
режиме пройдёт вся его 
дальнейшая жизнь. Да ему 
это и нравилось — кру-
тить баранку, колесить по 
московским улицам. Но 
вот однажды, вернувшись 
с работы, он обнаружил в 
почтовом ящике необыч-
ное письмо. Оказалось, 
письмо-то с Петровки, 38. 
В письме сообщалось, что 
Булатников Андрей Ана-
тольевич приглашается на 
работу в милицию. Это не-
ожиданное предложение 
он обсудил с родителями, 
сам крепко подумал, и все 
вместе пришли к выводу: 
надо бы сходить по при-

глашению, посмотреть, а вдруг подойдёт?
На ту встречу он пришёл в полном неведе-

нии относительно возможных перспектив. 
Оказалось, что его приглашали на работу в 
милицию, да не куда-нибудь, а на Петровку, 
38, в МУР, на офицерскую должность. Он таки 
согласился. В результате Булатников сначала 
оказался в школе милиции — два года учёбы, 
а после её окончания пришёл в МУР. Читатели 
с этого момента, наверное, ждут захватываю-
щий рассказ о самом интересном? Ан ничего 
из этого не выйдет: к чьему-то разочарованию, 
и в легендарном МУРе есть сферы, связанные 
с секретной деятельностью. Андрей Анатолье-
вич как раз туда и попал. Одно можно сказать: 
в МУРе он успешно прослужил 25 лет, дослу-
жился до подполковника, неоднократно полу-
чал служебные награды. И в феврале 2012-го 
вышел на пенсию. Сейчас он вольнонаёмный 
работник в ГУ МВД России по Московской 
области, в управлении по охране обществен-
ного порядка — главный специалист, эксперт 
1-го класса. Женат, вырастил двух дочерей. 
Афганистан вспоминает, когда в очередной раз 
встречается с боевыми товарищами. А о своей 
работе в МУРе он всегда говорит одно и то же: 
«Лучшие годы жизни я провёл именно там, в 
МУРе».

Александр ДАНИЛКИН,
фото Александра КУДРЯВЦЕВА

и из личного архива Андрея БУЛАТНИКОВА
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ОТ  АФГАНА  ДО  МУРа

ОБЪЯВЛЕНИЯ

ТРЕБОВАНИЯ:

— гражданство Российской Федерации;
— постоянное проживание в Москве или Московской области;

— возраст до 35 лет;
— отсутствие судимости;

— образование не ниже среднего;
— иные квалификационные требования, предусмотренные для кандидатов на замещение должностей в органах 

внутренних дел РФ.

ГАРАНТИИ:

— график работы сутки/трое;
— стабильная заработная плата;

— льготное начисление выслуги (1 месяц за 1,5 месяца);
— ежегодный отпуск (основной, за выслугу лет, за выполнение служебных обязанностей во вредных условиях);

— материальная помощь к основному отпуску;
— возможность получения высшего образования в ведомственных учебных заведениях;

— возможность льготного приобретения путёвок в ведомственные дома отдыха, в том числе для членов семьи;
— медицинское обслуживание в ведомственных поликлиниках.

КОНТАКТНЫЙ ТЕЛЕФОН:

8 (495) 694–75–95 с 10.00 до 18.00 (будни)

ТРЕБОВАНИЯ:
— гражданство Российской Федерации;

— возраст от 18 до 35 лет;
— пройденная срочная служба в Вооружённых силах РФ (для мужчин);

— образование не ниже среднего;
— отсутствие судимости;

— опыт работы не требуется.
Кандидаты, ранее не служившие в полиции, проходят обязательное обучение на базе учебного центра. В период обучения 

выплачивается заработная плата.

ГАРАНТИИ:
— график работы сутки/трое или 2/2;

— стабильная заработная плата от 45000 рублей (для не служивших в полиции); квартальная премия; премия по итогам года;
— льготное начисление выслуги (1 год за 1,5 года);

— ежегодный отпуск от 40 до 70 дней;
— ежегодная материальная помощь;

— оплачиваемые в полном объёме отпуска и больничные;
— возможность получения высшего образования в ведомственных учебных заведениях;

— медицинское обслуживание в ведомственных поликлиниках;
— возможность получения служебного жилья. При наличии стажа службы от 10 лет выплачивается ежемесячное пособие на 

покупку либо строительство личного жилого помещения;
— бесплатный проезд в общественном транспорте г. Москвы.

КОНТАКТНЫЙ ТЕЛЕФОН:
8 (495) 694-98-45 с 10.00 до 18.00 (будни)

ГУ МВД РОССИИ ПО Г. МОСКВЕ ПРИГЛАШАЕТ КАНДИДАТОВ ДЛЯ ПРОХОЖДЕНИЯ СЛУЖБЫ
В ДОЛЖНОСТИ ПОЛИЦЕЙСКОГО В ИЗОЛЯТОР ВРЕМЕННОГО СОДЕРЖАНИЯ

ПОДОЗРЕВАЕМЫХ И ОБВИНЯЕМЫХ № 3

ГУ МВД РОССИИ ПО Г. МОСКВЕ ПРИГЛАШАЕТ КАНДИДАТОВ ДЛЯ ПРОХОЖДЕНИЯ СЛУЖБЫ В ДОЛЖНОСТИ 
ПОЛИЦЕЙСКОГО В ИЗОЛЯТОР ВРЕМЕННОГО СОДЕРЖАНИЯ ПОДОЗРЕВАЕМЫХ И ОБВИНЯЕМЫХ № 1

15 февраля 1989 года советско-афганскую границу пересекли последние 
колонны частей 40-й армии. Наши войска покинули Афганистан. Про- 
длившаяся девять с лишним лет афганская война закончилась. Все, кто 
прошёл эти тяжкие испытания, это лихолетье, — те дни и ночи запомнили 
на всю жизнь, а слово «афганец» звучит теперь как символ солдатского 
мужества и стойкости. Андрей Анатольевич БУЛАТНИКОВ — афганец.
А ещё он муровец с 25-летним стажем, подполковник полиции в отставке. 
Словом, человек бывалый, много чего повидавший. 

 Кундуз.
А. Булатников (слева)

Андрей Булатников — ветеран МУРа и афганец
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Очередная фура с необходимыми 
предметами быта, собранными сотруд-
никами УВД на Московском метропо-
литене и ГУП «Московский метропо-
литен» при участии редакции газеты 
«Петровка, 38», прибыла на линию 
фронта в Донецкую Народную Рес- 
публику в конце декабря. Груз сопро-
вождал член Общественного совета 
при УВД на ММ Виталий МУСИЕНКО. 

На этот раз бойцам и мирным жите-
лям привезли гуманитарную помощь: 
строительные материалы, буржуйки, 

медицинские сумки, продуктовые гостинцы, 
газеты «Петровка, 38», а также более 200 писем 
и рисунков со словами поддержки от детей по-
лицейских столичного метрополитена.

«Это уже третий наш гуманитарный конвой. 
Были закуплены и доставлены необходимые 
вещи для наших солдат, которые участвовали 
в освобождении Мариуполя, а также меди-
каменты для больницы в Горловке. Помощь 
и внимание для солдат очень ценны. Ну а 
главное — чтобы мы не предавали их в тылу», 
— рассказал об этой гуманитарной миссии 

полицейским столичной подземки в рамках 
Единого дня государственно-правового ин-
формирования старший руководитель проекта 
«Профилактика транспортной безопасности» 
общественник Виталий Мусиенко.  Кроме 
того, что сотрудников органов внутренних дел 
ознакомили с текущими общественно-поли-
тическими событиями, служебной и дорожно- 
транспортной обстановкой, а также актуаль-
ными проблемами оперативно-служебной 
деятельности органов охраны правопорядка, 
Виталий Иванович детально поведал о со-
провождении гуманитарного груза, встречах 
с офицерами, о положении мирных жителей, 
и в заключение передал слова благодарности 
руководству и личному составу полицейского 
ведомства от солдат. 

Мусиенко рассказал, как военнослужащие 
отмечали, что помощь от неравнодушных 
людей даёт им ощущение поддержки. Бой-
цы говорили, что им приятно читать письма 
от школьников, потому что всё делается для 
общего блага, для того, чтобы достичь наших 
общих целей.

Общественный совет при УВД на Москов-
ском метрополитене благодарит за большой 
вклад в реализацию гуманитарной миссии за-

местителя началь-
ника метрополите-
на по управлению 
персоналом Павла 
Константиновича 
Ковалёва, началь-
ника единого цен-
тра координации 
общих вопросов 
службы управле-
ния персоналом 
Алексея Юрьевича 
Ухватова и всех, 
кто принял участие 
в сборе средств для 
военных и граждан-
ского населения.

Восхищает ши-
рота души, искрен-
нее стремление 

быть полезным своей стране, неутомимость 
таких людей! Виталий Мусиенко — человек 
твёрдой жизненной позиции. В рамках профи-
лактики правонарушений и правовой грамот-
ности им проведены десятки мероприятий. Он 
окончил Полтавское высшее военное команд-
ное училище связи в 1990 году, а также Ака-
демию налоговой полиции ФСНП РФ в 2000 
году по специализации «юриспруденция». Го-
ворит, что его долг и обязанность — быть там, 
где нужен. Поэтому 28 января 2023 года Муси-
енко снова приехал с гуманитарным грузом в 
ДНР. В Зугрэсской специальной школе-интер-
нате № 3 детям передали новогодние подарки 
от сотрудников Московского метрополитена,  
а администрации учебного заведения оказали 
необходимую помощь.

В школе-интернате живут и учатся дети от 
5 до 15 лет, нуждающиеся в специальных ус-
ловиях для получения образования. Педагоги 
и воспитатели стараются обеспечить своим 
воспитанникам профессиональную подго-
товку, проводят коррекционно-развиваю-
щую работу с детьми, формируют у учащихся 
навыки самообслуживания, ведения домаш-
него хозяйства, ориентацию в окружающей 

среде, прививают любовь к спорту, морально- 
этические нормы поведения, развивают ху-
дожественные вкусы и умение общаться с 
людьми.

После прибытия и разгрузки машины Вита-
лий Мусиенко первым делом отправился к де-
тям, для которых приезд гостей стал приятным 
сюрпризом. Ребята наперебой рассказывали о 
школе и показывали посетителям помещение 
интерната, дарили ответные подарки. 

Общественник отметил, что это первое, но 
не последнее посещение интерната. Мусиенко 
пожелал постояльцам школы крепкого здоро-
вья, сил, благополучия, спокойствия, успехов 
в работе и учёбе.

Конечно, нельзя не упомянуть благотвори-
телей, помогавших организовать эту поездку. 
Благодаря Благотворительному фонду Ан-
дрея Журавлёва «Реальные дела», Оздорови-
тельно-образовательному центру «Родник», 
сотрудникам УВД на Московском метро-
политене была оказана помощь  Зугрэсской 
школе-интернату № 3.

Подготовила Айрин ДАШКОВА, фото из личного 
архива Виталия МУСИЕНКО

Кажется, что документооборот — это 
такая рутина... Бесконечные бумаж-
ки, обращения граждан — разве мо-
жет это быть увлекательно? Ещё как! 
В этом убеждена начальник отдела 
делопроизводства и режима УВД по 
ЮЗАО капитан внутренней службы 
Олеся ИВАНОВА. 

— В полиции служу не так давно, с 
января 2015 года, — рассказыва-
ет она. — В отдел делопроизвод-

ства пришла не сразу, здесь я три года. До этого 
работала в отделении полиции по обслужива-
нию РУДН. Начинала инспектором анализа 
планирования и учёта, а затем стала заместите-
лем начальника отделения полиции.

— А что повлияло на такой выбор — полиция?
— У меня есть родственники, которые 

работают в органах внутренних дел. От них 
всегда слышала только положительные от-
зывы о службе. При этом они не были со-
трудниками оперативных подразделений, то 
есть на меня не влияли рассказы о романти-
ке раскрытия уголовных дел и запутанных 
расследований. Но им нравилась служба в 
полиции, я тоже решила попробовать себя 
здесь. До этого трудилась в органах местного 
самоуправления.

— После «гражданки» чем удивила работа в 
полиции?

— Удивила приятно тем, что это очень инте-
ресная работа. Кто-то не поверит: ну что тако-

го интересного в этих документах? 
А мне нравится. Самое главное, что 
здесь всегда есть возможность при-
ложить силы для пользы дела. Это не 
та работа, где полдня нечем заняться 
и впустую кликаешь мышкой. У нас 
служба очень интенсивная. 

Одно из самых интересных на-
правлений — это ра-
бота с обращениями 
граждан. Мы осу-
ществляем контроль 

за работой с обращениями, за 
своевременными ответами, 
организовываем приём граж-
дан руководящим составом.

— О чём граждане пишут?
— О самом разном. Есть хва-

лебные письма, есть рекомен-
дации, бывают и жалобы. 

— По моему опыту общения с 
вашими коллегами предположу, 
что большинство жалоб не под-
тверждается.

— Так и есть. Гражданин 
требует, чтобы возбудили уго-
ловное дело в отношении ко-
го-то. Например: «Я хочу, что- 
бы вы завели дело, он же не выполнил усло- 
вия договора». Но это гражданско-правовые 
отношения, которые регулируются в судебном 
порядке. Не всем этого хочется. Суд — это су-
дебные издержки, долгий и нервный процесс. 
А если ты ещё и проиграл, то последуют апел-
ляция, обращения в высшие судебные ин-
станции и всё прочее. Полицейский не может 
прийти к некоему человеку и объявить: «Мы 
вас задерживаем», потому что другому гражда-
нину этого очень хочется. Однако объяснить 
это бывает очень сложно.

— Откуда к вам приходят новые сотрудники?
— В основном это люди с «гражданки». 

Молодые люди, которые окончили образова-
тельное учреждение и перед которыми встал 
вопрос, куда же им пойти сразу после универ-

ситета или техникума. Если у тебя нет багажа 
за плечами, опыта работы, то сразу взлететь на 
высоты государственной службы не получит-
ся. А здесь есть возможность приобрести очень 
ценный опыт. Когда работаешь с бумагами, 
ты не просто их читаешь, а постигаешь основ-
ные правила деловой переписки, понимаешь, 
как правильно составлять документы, а как 

не нужно, визуально «схватываешь» порядок 
делового общения. Здесь можно наработать 
хороший багаж знаний. Главное — терпение.

Что ещё привлекает кандидатов в нашем 
подразделении — это перспектива аттестовать-
ся. Мы общаемся со всеми подразделениями 
округа, так что можно наработать на перспек-
тиву. 

Конечно, у нас служат не только вчерашние 
выпускники вузов, есть и костяк сотрудников, 
которые в подразделении делопроизводства 
трудятся более 10 лет. Это Бекманова Раушан 
Абдуллаевна, Прието Оксана Тимофеевна, Хо-
менкова Галина Валентиновна.

Должна сказать, сильной текучки у нас нет. 
Надеюсь, это свидетельствует о хорошем ми-
кроклимате в коллективе. За последнее время 

нас покинули лишь две сотрудницы — они 
вышли на пенсию. 

— Хороший микроклимат стоит записать в за-
слугу руководителя. 

— Лично за себя говорить не буду. Один че-
ловек — это всего лишь перст, мы без коллек-
тива ничто. А коллектив вызывает у меня гор-
дость. Например, в этом году наша сотрудница 
лейтенант внутренней службы Ольга Алексан-
дровна Малолыченко вошла в тройку лучших 
правоохранителей города в конкурсе «Лучший 
по профессии». При этом так получилось, что 
на подготовку у неё было всего лишь три дня. 
Обычно подготовка занимает хотя бы несколь-
ко недель. Но Ольга Александровна прекрасно 
справилась со всеми испытаниями и заняла 
достойное место, чем мы очень гордимся.

— Наверное, опытный костяк коллектива, о 
котором вы сказали, и вам помог на начальных 
порах.

— Конечно! Я прежде с работой в делопро-
изводстве не сталкивалась. Когда слышишь 
название подразделения, думаешь — да проще 
простого! А оказалось всё не так, как я думала. 
Здесь столько разных направлений, столько 
подводных камней, столько своих тонкостей, 
которые откроются только в непосредствен-
ной практике, и то не сразу. 

— Можете привести пример таких тонких мо-
ментов? 

— Могла бы, но почти все нестандартные 
ситуации происходят по направлению режи-
ма, а этот вопрос можно обсуждать только на 
закрытых совещаниях. Защита гостайны.

— К слову о гостайне. Не каждый человек ведь 
будет принят на службу в вашем подразделении. 

— Разумеется. Наши соискатели проходят 
специальные проверки, которые длятся до по-
лугода. Все должности предусматривают фор-
му допуска к сведениям, составляющим госу-
дарственную тайну. 

— Чем руководитель ОДИРа любит заняться 
в свободное время?

— Свободное время посвящаю семье. А ещё 
очень люблю читать.

— Наверное, книги с хорошим слогом помога-
ют и документы написать хорошо. 

— Пишем мы не так много, как, например, 
сотрудники штаба, но какие-то документы 
составлять приходится. Литературный багаж в 
этом деле уж точно не помешает.  

Елизавета ИВЧЕНКО,
фото Александра КУДРЯВЦЕВА

ДОКУМЕНТЫ —
ЭТО ИНТЕРЕСНО

ПО ЗОВУ СЕРДЦА
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ
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Ах, какая женщина
В службу «02» обратился гражданин, который рас-

сказал, что несколько дней назад ночью к нему до-
мой ворвались двое неизвестных. Вместе с ними была 
женщина, в которой мужчина узнал старую знакомую. 
Налётчики избили хозяина квартиры и несколько раз 
ударили его молотком по голове. В результате нападе-
ния были похищены документы, мобильный телефон, 
ювелирные украшения и деньги. Общий ущерб соста-
вил 37 тыс. руб.

Потерпевший был госпитализирован в больницу с 
травмами различной степени тяжести.

Как установили оперативники ОМВД России по 
району Ясенево, женщина действительно ранее была 
знакома с потерпевшим, поэтому, когда она позвонила 
в дверь квартиры, мужчина, ничего не подозревая, от-
крыл.

В результате оперативно-розыскных мероприя-
тий сотрудниками полиции в Москве были задержа-
ны трое подозреваемых — двое мужчин 40 и 43 лет и 
31-летняя женщина. Все задержанные неоднократно 
были судимы.

Следствием возбуждено уголовное дело по ч. 2 ст. 162 
УК РФ (разбой). В отношении подозреваемых избрана 
мера пресечения в виде заключения под стражу.

ЮЗАО

Подготовили Сергей ОСТАШЕВ
и Тамара КОНЬКОВА, рисунки Николая РАЧКОВА

Ищут пожарные, ищет полиция
Ночью в полицию поступило сообщение о возгорании 

четырёх машин, припаркованных у дома на улице Мар-
шала Федоренко.

Прибывшая на место происшествия следственно-опе-
ративная группа установила, что неизвестный мужчина 
предположительно с помощью легковоспламеняющейся 
жидкости совершил поджог кроссовера немецкого про-
изводства. В результате пламя охватило ещё три автомо-
биля, которые стояли рядом.

Пожарные ликвидировали возгорание. Пострадавших 
нет. Общая сумма ущерба, причинённого собственникам 
транспортных средств, превышает 5 млн руб.

В результате оперативно-розыскных мероприятий со-
трудниками уголовного розыска ОМВД России по райо-
ну Западное Дегунино подозреваемый был задержан. Им 
оказался ранее судимый местный житель.

Следствием возбуждено уголовное дело по ч. 2 ст. 167 
УК РФ (умышленное уничтожение или повреждение чу-
жого имущества, совершённое из хулиганских побужде-
ний путём поджога, взрыва или иным общеопасным спо-
собом).

ЗАО

Отмоем, обчистим
Сотрудница клининговой службы, убираясь в квартире 

одного из домов на Новорязанской улице, воспользова-
лась отсутствием хозяев и похитила их ювелирные укра-
шения. Материальный ущерб потерпевшие оценили в 
715 тыс. руб.

В результате оперативно-розыскных мероприятий со-
трудники уголовного розыска ОМВД России по Басман-
ному району задержали подозреваемую в Милютинском 
переулке. Ею оказалась 23-летняя уроженка одной из 
республик ближнего зарубежья, временно проживающая 
в столице. У женщины изъяты похищенные украшения, 
которые после проведения следственных действий будут 
возвращены владельцам.

Следствием возбуждено уголовное дело по ч. 3 ст. 158 
УК РФ (кража). В отношении подозреваемой избрана 
мера пресечения в виде домашнего ареста.

Санкции части 3 данной статьи предусматривают мак-
симальное наказание в виде лишения свободы на срок до 
шести лет.

ЦАО

«Проходимец»
В северном вестибюле станции метро «Саларьево» 

Сокольнической линии произошёл инцидент. Сотруд-
ники УВД на Московском метрополитене буквально в 

считанные секунды задержали студента педагогического 
колледжа, который сильным ударом сбил с ног предста-
вителя службы безопасности столичной подземки, пре-
градившего ему проход к турникету.

В нарушение правил пользования Московским метро-
политеном 18-летний житель столицы проигнорировал 
неоднократные требования пройти в досмотровую зону 
для проверки багажа, а затем нанёс удар кулаком пред-
ставителю службы безопасности, тем самым освободив 
себе проход к турникету. Далее парень предпринял по-
пытку скрыться и даже успел забежать в вагон электро-
поезда, однако был оперативно задержан сотрудниками 
патрульно-постовой службы полиции УВД на Москов-
ском метрополитене.

Пострадавший был госпитализирован и сейчас прохо-
дит лечение в одной из городских клинических больниц.

Дознавателем УВД на Московском метрополитене 
возбуждено уголовное дело по ст. 116 УК РФ (побои).

УВД на Московском метрополитене

Драку заказывали?
Группа товарищей организовала в подвальном поме-

щении дома на Дмитровском шоссе кафе, куда их зна-
комая девушка приглашала для времяпрепровождения 
мужчин, с которыми знакомилась в сети интернет. В 
кафе пара делала минимальный заказ, а в конце вечера 
мужчинам выставлялись счета, в десятки раз превыша-
ющие реальную стоимость заказа. Потерпевшие, есте-
ственно, не соглашались с суммой, указанной в счёте. 
В ответ работники заведения принимали радикальные 
меры. Сначала угрожали им предположительно писто-
летом, если это не помогало — избивали, требуя опла-
тить долг. У клиентов отбирали мобильные телефоны, 
требуя взять микрозайм или занять денежные средства 
у знакомых для оплаты заказа.

В ходе оперативных мероприятий сотрудники уго-
ловного розыска ОМВД России по Тимирязевскому 
району задержали четверых молодых людей и одну де-
вушку.

Следствием возбуждены уголовные дела по ч. 2 ст. 
161 (грабёж), ч. 2 ст. 162 (разбой), ч. 2 ст. 163 (вымога-
тельство), ч. 2 ст. 159 УК РФ (мошенничество).

В отношении четверых подозреваемых избрана мера 
пресечения в виде заключения под стражу, в отноше-
нии одного подозреваемого избрана мера пресечения в 
виде домашнего ареста.

В настоящее время возбуждённые уголовные дела 
переданы в следственные органы для дальнейшего рас-
следования.

Проводятся оперативно-розыскные мероприятия 
для установления дополнительных эпизодов противо-
правной деятельности.

На данный момент установлены четверо потерпев-
ших.

Мы к вам заехали на час
Взломав дверной замок, мужчина проник в помеще-

ние одной из компаний на Щёлковском шоссе, а затем 
похитил из двух офисов ноутбуки и мобильный теле-
фон, после чего скрылся. Ущерб, причинённый вла-
дельцам, составил более 500 тыс. руб.

В результате проведённых оперативно-розыск-
ных мероприятий сотрудниками уголовного розыска 
ОМВД России по району Северное Измайлово подо-
зреваемый был задержан на 5-й Парковой улице. Им 
оказался 40-летний приезжий. Похищенное воришка 
успел сбыть.

Следствием возбуждено два уголовных дела по ч. 2 
ст. 158 УК РФ (кража). 

Обман валюты
Арендованное помещение на 7-й улице Текстиль-

щиков хитроумные граждане решили использовать 
для организации пункта обмена валюты. Вскоре в 
одном из мессенджеров появилось объявление о вы-
годном курсе обмена рублей на доллары.

33-летний житель Москвы заинтересовался дан-
ным предложением и приехал по указанному адре-
су. Его встретили две женщины. Мужчина передал 
одной из них свыше 8,5 млн руб., после чего та от-
лучилась, пообещав принести эквивалентную сумму 
в долларах. Вторая дама некоторое время отвлекала 
внимание клиента, а затем тоже удалилась. Ожи-
дание затянулось. В итоге денег мужчина так и не 
дождался. Поняв, что его обманули, он обратился с 
заявлением в полицию.

Оперативники установили, что одна из подозре-
ваемых вышла с похищенными миллионами через 
другой выход и села в каршеринговый автомобиль, 
где её поджидали соучастники. Несколько раз сме-
нив машины, на арендованном «Ниссан Кашкай» 
они направились в город Иваново.

В подразделения ГИБДД поступила ориентиров-
ка на задержание данного транспортного средства. 
Спустя несколько часов на Шереметьевском про-
спекте города Иваново несколько экипажей бло-
кировали разыскиваемый автомобиль. В салоне 
находились трое подозреваемых. У одного из них 
обнаружена лишь часть похищенных денежных 
средств — 400 тыс. руб. 

Задержанные сообщили, что остальная сумма пе-
редана организатору аферы.

Практически в то же время московскими опера-
тивниками были задержаны и псевдокассиры — две 
ранее судимые женщины. Одной из них в этот день 
поступил перевод от неизвестного лица на 200 тыс. 
руб.

Оперативниками Московского уголовного розы-
ска совместно с коллегами из ЮВАО столицы и со-
трудниками Госавтоинспекции Ивановской области 
задержаны пятеро подозреваемых.

По данному факту следствием ОМВД России по 
району Текстильщики возбуждено уголовное дело 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество).

В настоящее время пятерым задержанным избра-
на мера пресечения в виде заключения под стражу. 
Ведётся розыск лидера группировки и оставшейся 
части похищенных денежных средств.

САО

ВАО

МУР
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Н апомним читателю, что днём 
рождения транспортной поли-
ции считается 18 февраля 1919 

года, когда был принят Декрет ВЦИК 
«Об организации железнодорожной 
милиции и железнодорожной охраны». 
Но ещё 25 июля 1918 года состоялось 
учреждение речной милиции. Её отде-
лы создавались в губерниях и уездах по 
территориальному принципу. В 1920 
году этот принцип был заменён на  ли-
нейный, милиция организовывалась по 
бассейнам водных путей и получила на-
звание — водная. Отметим, что железно-
дорожная милиция перешла на линей-
ный принцип только в 1938 году.

В 2010 году образовано Главное управление 
на транспорте МВД России, а также Управле-
ния на транспорте МВД России по федераль-
ным округам. Линейный отдел МВД России 
на водном транспорте — одно из структурных 
подразделений УТ МВД России по ЦФО.

— Действительно, поначалу речная мили-
ция была организована по территориальному 
принципу, — говорит Алексей Караваев. — Но 
вскоре, как мы знаем из истории развития 
службы, подразделения были подчинены по 
линейному принципу. В зону оперативного 
обслуживания нашего отдела входят не только 
круизные и прогулочные теплоходы, но и свя-

занные с водным транспортом объекты — пор-
ты, причалы, гидротехнические сооружения, 
шлюзы, судостроительные и судоремонтные 
заводы и даже парки.  Так, вокруг Северного 
речного вокзала, где мы сейчас находимся, 
расположен большой парк площадью в 22 гек-
тара. Это территория отдыха граждан и пасса-
жиров, которая тоже обслуживается нашими 
сотрудниками.

Кроме Линейного отдела полиции в порту 
«Северный» в структуру ЛО МВД России на 
водном транспорте УТ по ЦФО входят линей-
ные подразделения на участке длиной в 1034 
километра. Их зоны обслуживания распреде-
лены по акваториям рек Москва, Ока, Волга, 
канала имени Москвы и находятся на террито-
рии Москвы, Московской, Тверской, Тульской 
и Калужской областей.

— Что касается Москвы, здесь дислоци-
руются два наших подразделения, — про-
должает Алексей Караваев. — Они охраняют 
правопорядок на территории Северного реч-
ного вокзала и в Южном речном порту. Юж-
ный речной вокзал сейчас находится на завер-
шающем этапе реконструкции, но линейный 
пункт полиции, в зону обслуживания кото-
рого вокзал входит, выполняет все служебные 
задачи.

В межнавигационный период работа гидро-
технических сооружений, шлюзов, прекраща-

ется. Их охраняют 
сотрудники Мин-
транса, а мы нахо-
димся в контакте с 
ними и выезжаем на 
место, если случают-
ся происшествия. В 
любом случае мы ре-
агируем, потому что 
это — гидротехни-
ческое сооружение 
особой важности.

Охрана правопо-
рядка на Северном 
речном вокзале и на 
участках реки осу-
ществляется силами 
ЛОП в порту «Се-
верный». В штате 
отдела 46 сотрудни-
ков. Ежесуточно на 
маршруты патрули-
рования в этот пери-
од заступают четыре 
сотрудника — два 
пеших патруля. Пер-
вый патруль рабо-
тает на причалах от 
первого до семнад-
цатого, второй — на 
прилегающей тер-
ритории Северного 
речного вокзала и в 
парке. Пока на реке 
лёд, основная зада-
ча полицейских, как 
и летом, когда есть 
большой пассажи-

ропоток, — охрана общественного порядка, 
обеспечение имущественной и личной без-
опасности граждан. И летом, и зимой люди с 
удовольствием идут в парк, чтобы отдохнуть и 
сменить обстановку. 

Территория Северного речного вокзала 
оборудована системой видеонаблюдения, что 
позволяет сотрудникам полиции оперативно 
реагировать на происшествия. Кроме того, 
функционирует и постоянно развивается 
система КИС МРТ — комплексная инфор-
мационная система  мониторинга речного 

транспорта, с помощью которой осуществля-
ется видеоконтроль акватории Москвы-реки в 
пределах МКАД.

Надо сказать, что сам вокзал — это памят-
ник архитектуры. Он тоже требует охраны и 
бережного отношения.

Алексей Караваев пришёл в полицию на 
водном транспорте два года назад. До этого 
20 лет служил в транспортной полиции на же-
лезнодорожном транспорте. Он отмечает, что 
специфика работы «на воде» отличается от 
службы «на земле». Так, помимо сотрудников 
патрульно-постовой службы полиции тут есть 
полицейские-мотористы, которые охраняют 
общественный порядок, используя катера. В 
целом коллектив подразделения работоспо-
собный и успешный в службе. Так, по итогам 
2022 года 92 процента совершаемых в зоне 
обслуживания преступлений было раскры-
то сотрудниками полиции. В основном это 
преступления экономической направленно-
сти, кражи, использование поддельных доку- 
ментов. 

— В транспортную милицию я пришёл в 2000 
году, — рассказывает Алексей Иванович. — До 
этого служил в Вооружённых силах. Устроился 
в полицию на Павелецком вокзале, начинал с 
должности оперу-
полномоченного 
ОКОН. В 2021 году 
меня назначили 
на должность на-
чальника ЛО на 
водном транспор-
те УТ МВД России 
по ЦФО. После 20 
лет службы на же-
лезной дороге мне 
было очевидно, 
что служба на вод-
ном транспорте — 
это совсем другая 
специфика.

Алексей Кара-
ваев отмечает, что 

вода и открытое пространство имеют особое 
влияние на людей. Вода притягивает не только 
отдыхающих, но и, например, браконьеров. А 
ещё — любителей водных видов спорта, кото-
рые не всегда соблюдают требования поведе-
ния и технику безопасности. А зимой на лёд 
выходят лыжники и любители экстремальных 
заездов на машинах.

В общем, есть широкий спектр особенно-
стей, который сотрудникам полиции прихо-
дится принимать во внимание. Безусловно, 
свою работу они делают во взаимодействии с 
рядом ведомств и служб, в том числе — с от-
делами МВД России по районам Левобереж-
ный и Головинский.

— Мы находимся в постоянном контак-
те, идёт информационный обмен, — гово-
рит Алексей Иванович. — При проведении 
массовых мероприятий без помощи ГИБДД 
и других служб территориальных подразде-
лений московской полиции нам обойтись 
трудно.

Стоит добавить, что с открытием навигации 
(в апреле), запустят речные трамвайчики. Они 
будут приняты в оперативное обслуживание 
речной  полиции, ЛОП в порту «Северный». 
Правительство Москвы в рамках оказания 
помощи передали в наше пользования ско-
ростной катер, электрокары для патрулирова-
ния территории Северного речного вокзала, 
четыре гидроцикла. Также, благодаря прави-
тельству Москвы, получаем новое служебное 
помещение. Весной отдел  переместится с се-
годняшнего места дислокации в здание на Ле-
нинградском шоссе.

Профилактика, пресечение и выявление 
преступлений и административных право-
нарушений — основная задача сотрудников 
ППСП, выходящих на маршруты патрули-
рования. Об этом сказал врио начальника 
ЛОП в порту «Северный» майор полиции 
Александр Чурюмов. В день работы журна-
листов на территории служебные обязан-
ности выполняли полицейские отдельного 
взвода ППСП старшина полиции Елена 
Гусева, старший сержант полиции Дмитрий 
Зотов, старшина полиции Михаил Резяпкин 
и старший сержант полиции Сергей Суби-
чев. В определённый час к речному вокзалу 
прибыли и полицейские из Центра киноло-
гической службы УТ МВД России по ЦФО. 
Профилактические функции выполняли 
инспектор-кинолог старший лейтенант по-
лиции Кристина Волкова и младший ин-
спектор-кинолог старший сержант полиции 
Виктория Осипова. А помогали им «специа-
листы» по выявлению наркотических и взры-
вчатых веществ — керри блю терьер Флоки и 
лабрадор Трейси.

Алексей БЕЛОЗЁРОВ,
фото Николая ГОРБИКОВА

ЗАБОТ  И  ЗИМОЙ  НЕМАЛО
Межнавигационный период — не повод 
расслабляться полицейским, которые 
служат в подразделениях МВД России 
на водном транспорте. Об особенностях 
службы «на воде» корреспондентам 
газеты «Петровка, 38» рассказал на-
чальник Линейного отдела МВД России 
на водном транспорте Управления на 
транспорте по Центральному федераль-
ному округу полковник полиции Алексей 
КАРАВАЕВ. Вместе с ним журналисты 
посетили Северный речной вокзал 
столицы, где охрану общественного 
порядка осуществляют сотрудники 
ППСП Линейного отдела полиции в порту 
«Северный».



Кавалеру ордена Мужества, ордена Почёта и 
медали ордена «За заслуги перед Отечеством» II 
степени полковнику полиции в отставке Виктору 
КОНЬКОВУ, который в середине 1990-х годов  — в 
период работы в легендарном МУРе — был включён 
в составленный Главным управлением уголовного 
розыска (ГУУР) министерства и опубликованный на 
страницах общенационального еженедельного жур-
нала «Огонёк» официальный список «100 лучших 
сыщиков России», 18 февраля 2023-го исполняется 
65 лет. Виктор Владимирович, признанный лучшим 
сотрудником ГУВД города Москвы за 1997 год и 
удостоившийся в 2008-м главной ведомственной 
регалии — знака «Почётный сотрудник МВД», в 
настоящее время является председателем Совета 
ветеранов Московского уголовного розыска.

В иктор Коньков родился 18 февраля 1958 года в Москов-
ской области. Затем семья Коньковых перебралась в 
столичное Бирюлёво, где юный подмосковный уроже-

нец учился в средней школе. Конечно же, у подростка-учаще-
гося, увлекавшегося футболом, хоккеем и другими игровыми 
видами спорта, буквально каждодневно ещё хватало задора да 
энергии и на уличные подвижные ребячьи забавы.

После школы выпускник Коньков освоил профессию ав-
тослесаря в московском профтехучилище № 91, а затем тру-
дился на автокомбинате № 16. По направлению военкомата 
юноша полгода обучался в автошколе ДОСААФ, получив удо-
стоверение шофёра 3-го класса: данная квалификация позволя-
ла управлять легковыми и грузовыми автомобилями.

Во внутренних войсках и школе милиции
Поработав водителем на бортовом ГАЗ-52, весной 1977 года 

Виктор был призван на срочную службу и попал во внутренние 
войска. Военнослужащий Коньков сначала в городе Красно- 
уральске Свердловской области охранял одно из предприятий, а 
позже, пройдя водительскую переподготовку, в том же регионе — в 
Нижнем Тагиле — был командиром автовзвода и поочерёдно си-
дел за баранкой мощных трёхосных грузовиков «Урал» и ЗИЛ-131 
и легкового автомобиля повышенной проходимости ГАЗ-69.

Уволившись в звании старшего сержанта летом 1979 года, на 
«гражданке» Виктор Коньков хотел вернуться на работу в уже 
называвшийся столичный автокомбинат. Однако парень-«дем-
бель» всё же переменил это намерение, сделав другой выбор 
— поистине судьбоносный для него, будущего признанного 
московского сыщика.

— В 67-м отделении милиции Красногвардейского райо-
на столицы мне порекомендовали поступить вольнонаёмным 
водителем в МССШМ — Московскую специальную среднюю 
школу милиции, — вспоминает Виктор Владимирович. — И в 
сентябре 1979 года я в этом ведомственном образовательном 
учреждении приступил к работе водителем автомобиля РАФ: 
выполнял разные поручения, в том числе перевозил курсантов. 
В начале 1980 года, то есть зимой, согласился на предложение 
пересесть на «персональную автомашину» и возить заместителя 
начальника МССШМ подполковника милиции Георгия По-
стоюка. Он во время подготовки и проведения летних Игр 1980 
года в Москве являлся заместителем начальника оперативного 
штаба по охране общественного порядка в зоне бокса спорт-
комплекса «Олимпийский», и в тот период я, имея соответ-
ствующий пропуск на данный объект, постоянно находился ря-
дом с Георгием Васильевичем. Как-то незадолго до окончания 
Олимпиады-80, когда после завершения очередного дежурства 
я ночью вёз домой Постоюка, он неожиданно для меня завёл 
такой разговор: мол, тебе же непременно надо учиться, поэтому 
давай-ка поступай к нам — в школу милиции. Послушавшись 
этого доброго совета, сдал экзамены и с осени восьмидесято-
го года учился на курсе с уклоном на оперативно-розыскную 
деятельность.

Тогда же, в сентябре 1980 года, Виктора Конькова поощрили 
за его летние олимпийские вахты: он был награждён знаком ЦК 
ВЛКСМ «За активную работу по охране общественного поряд-
ка». Надо сказать и о том, что Георгий Васильевич Постоюк в 
дальнейшем получил специальное звание генерал-майора ми-
лиции и свою служебную карьеру завершил на должностном 
посту начальника Управления охраны общественного порядка 
ГУВД Мосгорисполкома.

Оперативная работа на «земле»
Практику курсант Виктор Коньков проходил в 112-м от-

делении милиции Москвы, где после выпуска из МССШМ 
в 1982 году и началась для него, лейтенанта милиции, не-
лёгкая оперская жизнь. Хотя он тогда служил недалеко 
от дома: указанное подразделение милиции обслуживало 
территорию микрорайона Печатники Люблинского рай-
она, а отец Владимир Васильевич Коньков, работавший 
в ту пору наладчиком станков на заводе имени Лихачёва, 
от этого знаменитого московского предприятия автопро-
ма получил на семью квартиру в микрорайоне Марьино, 
то есть тоже на юго-востоке столицы. К слову, мать Галина 
Матвеевна  трудилась на фабрике по пошиву спортивной 
обуви.

— Опытные сотрудники угрозыска помогли вникнуть в 
секреты оперативной работы на «земле» в городе, — выделяет 
ветеран МУРа Коньков. — Даже запомнился первый выход на 
самостоятельное дежурство осенью 1982 года: как раз накануне 
выпал снег. Прибыл утром на службу, и заместитель начальника 
112-го отделения милиции по уголовному розыску Александр 
Григорьевич Митяев поручил мне отработать поступившее за-
явление о взломе склада на Курьяновской станции аэрации и 
хищении сварочного аппарата. Приступив к выпол-
нению полученного задания, пешком направился на 
место происшествия — обворованное помещение на-
ходилось примерно в километре от нашего отделения 
милиции.  Побеседовал с работником злополучного 
хранилища и осмотрел вскрытый замок на входной 
двери склада, после чего зашёл за угол этого строе-
ния и увидел дорожку из отпечатков подошв обуви 
и тянувшиеся рядом следы  от колёсной тележки, на 
которой, вероятно, и транспортировалось украденное 
имущество станции аэрации.

В общем, по обнаруженным следам молодой ин-
спектор угрозыска и работник склада дошли до близ-
лежащих жилых домов и кирпичных гаражей.

— Следы прервались у одного из гаражных бок-
сов, — продолжает Виктор Владимирович. — Выяс-
нил у местных жителей, кто является хозяином этой 
недвижимости. Как оказалось, тот куда-то ушёл. К 
месту происшествия вызвал эксперта-криминали-
ста и милиционера, а сам тем временем разыскал 
подозреваемого, который в соседнем квартале гостил у знако-
мых. Понятно, я с задержанным пришли к гаражу, в котором 
и было изъято украденное. По признанию вора, он со своими 
приятелями собирался использовать присвоенный сварочный 
аппарат в «личных коммерческих целях» — для кустарного ре-
монта принадлежавших непритязательным клиентам частных 
автомашин. Когда же доложил капитану милиции Митяеву, как 
действовал при раскрытии преступления, то он сказал, что я 
сделал всё правильно.

С 1989 года Виктор Коньков был старшим оперуполномо-
ченным отдела уголовного розыска Люблинского РУВД города 
Москвы, специализируясь по линии раскрытия убийств и дру-
гих преступлений против личности.

Сыскные высоты выходца с «земли»
Капитана милиции Конькова в марте 1992 года перевели 

в МУР — на должность оперуполномоченного 2-го отдела, в 
котором новый сотрудник достаточно быстро проявил свои 
отменные профессиональные качества борца с преступностью 
вкупе с организаторскими способностями и уже в 1995-м воз-
главил отделение. В 2001 году Виктора Владимировича назна-
чили начальником 2-го отдела УУР ГУВД города Москвы, а 
ещё в течение нескольких лет, с 2008-го по 2013-й, сыщик-руко-

водитель находился во главе 1-й оперативно-розыскной части 
данного управления.

— Тогда почти всё время в Московском уголовном розыске 
я служил под руководством тёзки — Виктора Владимировича 
Голованова, который теперь является начальником ГУУР МВД 
России и имеет специальное звание генерал-лейтенанта поли-
ции, — поясняет ветеран МУРа Коньков. — На момент моего 
прихода в управление Виктор Голованов был начальником от-
деления, затем он руководил 2-м отделом, а позже дважды, в 
1996—2000 и 2003—2011 годах, стоял во главе Московского уго-
ловного розыска. Судьба свела меня и с такими замечательны-
ми людьми, как заместители начальника УУР главка полковни-
ки милиции Владимир Дмитриевич Будкин, Игорь Викторович 
Губанов и Алексей Николаевич Базанов, начальник 1-го отдела 
полковник милиции Дмитрий Станиславович Бажанов, на-
чальник 1-й ОРЧ управления полковник полиции в отставке 
Александр Юрьевич Судаков и многие другие.

Для выходца с «земли» Виктора Конькова его сыскными 
высотами в МУРе стали раскрытые совместно с оперативни-
ками-сослуживцами резонансные особо тяжкие преступления, 
произошедшие в пресловутые «лихие девяностые» и в после-
дующие годы. В частности, полковник милиции Коньков как 
наиболее опытный сотрудник был назначен одним из руково-

дителей оперативной группы по раскрытию 
зловещего серийного преступления: в период 
с 15 октября 2005 по 13 июня 2006 года на тер-
ритории природно-исторического парка «Бит-
цевский лес» трагически погибли 10 мужчин 
и 2 женщины. Виктор Владимирович непо-
средственно участвовал в проведённой с 15 на 
16 июня 2006 года специальной операции по 
задержанию подозреваемого — «битцевского 
маньяка» Пичушкина, изобличённого в совер-
шении с 1992 по 2006 год 49 убийств и 3 поку-
шениях на убийство и приговорённого судом 
к наказанию в виде пожизненного лишения 
свободы в исправительной колонии особого 
режима.

***

С 2022 года полковник полиции в отставке 
Виктор Коньков, почётный сотрудник МВД 
России, — председатель Совета ветеранов Мо-
сковского уголовного розыска.

— МУР для меня — родной, как семья, — подчёркивает 
Виктор Владимирович. — Работа в прославленном сыскном 
подразделении — это приобретение богатого опыта как опе-
ративного, так и жизненного в плане постижения психологи-
ческих тонкостей во взаимоотношениях людей. А главное — 
это друзья-коллеги, собратья по духу, с которыми продолжаю 
общаться и совместно заниматься общественной работой во 
благо ветеранов органов внутренних дел. Мы, ветераны МУРа, 

продолжаем тесное взаимодействие с руководством и сотруд-
никами Управления уголовного розыска главка московской 
полиции. Что касается моего домашнего тыла, то с женой 
Татьяной Валентиновной Карповой, выпускницей Мо-
сковского текстильного института, сыграл свадьбу 31 июля 
1982 года, как раз перед сдачей государственных экзаменов в 
МССШМ. В 1983 году родилась дочь Марина, которая решила 
пойти по моим стопам: сейчас она — старший оперуполномо-
ченный по особо важным делам в одном из отделов УУР Глав-
ного управления, подполковник полиции. Горжусь и двумя 
внуками: 17-летний Максим учится в колледже, а 15-летний 
Дмитрий — в 9-м классе школы.

Александр ТАРАСОВ,
фото Николая ГОРБИКОВА и из фондов Музея истории МУРа

ОТ РЕДАКЦИИ. Сердечно поздравляем вас, Виктор Владими-
рович, с 65-летним юбилеем! Желаем вам крепкого здоровья, се-
мейного тепла, счастья, добра, благополучия и дальнейших успехов 
в общественной работе!

Выражаем надежду на дальнейшее плодотворное сотрудниче-
ство нашего творческого коллектива с возглавляемой вами вете-
ранской организацией Московского уголовного розыска.
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Виктор Коньков

С ветераном МУРа Александром Судаковым

В Музее истории МУРа
у стенда, посвящённого

раскрытию резонансной серии 
тяжких преступлений

«МУР ДЛЯ МЕНЯ —
РОДНОЙ, КАК СЕМЬЯ»



(Продолжение. Начало в №№ 2, 3)

Хуцишвили сочувственно отнёсся к Та-
ланову, организовал и частично оплатил его 
амбулаторное лечение в военном госпитале 
имени Н.Н. Бурденко. Таланов выздоровел 
и в начале 1995 года отбыл из Москвы.

Уезжая, попросил Ермоленко получить 
от него ту самую ампулу. Таланов преду-
предил Ермоленко о мерах предосторож-
ности, сказав, что в ней ядовитое вещество. 
Как ему известно, Ермоленко встретился с 
Ринком. Произошло это возле Белорусско-
го вокзала. Ермоленко узнал человека по 
описанию, данному ему Талановым, назвал 
его, тот откликнулся. Это был Ринк, кото-
рый передал ему футляр от видеокассеты, 
в котором хранилась ампула. Ермоленко 
передал Ринку деньги — около полутора 
тысяч в долларах США, точную сумму он 
не помнит. Ампула с ядом, упакованная в 
корпус шариковой ручки, осталась на хра-
нении у Юрия, так как Таланов не имел в 
Москве постоянного места жительства, он 
то приезжал, то уезжал. 

Таланов припомнил, что видел однажды 
ампулу у Ермоленко, она была неполной. 
Летом 1995 года, приехав в Ригу, он включил 
телевизор и узнал, что Кивелиди и его секре-
тарь умерли. Их убили отравляющим веще-
ством. Так как признаки отравления, указан-
ные диктором, совпадали с теми, которые 
ему описывал Ринк, то он заподозрил, что 
Кивелиди и секретаря отравили веществом 
из «его ампулы». Таланов позвонил Ермо-
ленко и спросил, где она находится. Чётко-
го ответа не получил, поэтому в ближайшее 
время приехал в Москву и опять спросил у 
Ермоленко о местонахождении вещества.

Ермоленко ему намекнул, что ампула 
была использована для убийства Кивелиди. 
Таланов стал упрекать Ермоленко за то, что 
тот отдал чужую ампулу без разрешения. 
Ермоленко на это ответил, что ампулу у 
него попросил Хуцишвили, для чего — не 
объяснил, а он не смог отказать человеку, 
сделавшему для него много хорошего. Он 
думал, что Таланов впоследствии тоже не 
будет возражать.

Затем следователи допросили Юрия Ер-
моленко, и тот буквально слово в слово 
подтвердил слова Таланова. 

В от так, шаг за шагом, оперативни-
ки проследили путь отравляюще-
го вещества из города Шиханы в 

Центральный офис Росбизнесбанка. 
Но надо было спешить. Выйдя из кабине-

та следователя, Ермоленко сразу позвонил 
Хуцишвили и рассказал о том, что дал на 
него показания. Стало ясно, что Хуцишви-
ли попытается скрыться. Желая перехва-
тить его, оперативник Вячеслав Качалов 
кинулся в Подмосковье в деревню Барвиха, 
где проживал Хуцишвили. Он увидел, как 
тот на своём зелёном «Саабе» въехал во двор 
дома, и немного успокоился: преступник от-
сюда никуда не денется. Но когда прибыла 
подмога и оперативники вошли в коттедж, 

он оказался пустым. Хуцишвили 
удалось незаметно выбраться из 
Барвихи. Перекрыли аэропорты, 
но, видимо, поздновато — один 
рейс на Тбилиси уже улетел. Ког-
да самолёт приземлился, удалось 
дозвониться коллегам из сто-
лицы Грузии, и те подтвердили: 
Хуцишвили находится в Тбили-
си. Потом он уехал в США. Ху-
цишвили был объявлен в розыск, 
но добраться до него не удалось. 
Так прошло шесть лет. 

1 июля 2006 года московские 
газеты сообщили о задер-
жании 30 июня 2006 года 

у подъезда «дома № 7 по улице 
Ефремова Владимира Хуцишви-
ли, главного подозреваемого 
по одному из самых громких 
уголовных дел 90-х годов — 
убийству руководителя Росбиз-
несбанка Ивана Кивелиди и его 
секретаря Зары Исмаиловой».

Как говорится, всему приходит 
конец. Подошло к своему венцу 

и уголовное дело № 238709, расследованию 
которого столичные правоохранители уде-
ляли так много времени, внимания, сил и 
собственного здоровья. Теперь предстоя-
ло реализовать в суде все многочисленные 
наработки, которые были проведены след-
ственно-оперативной группой. 

Хуцишвили вину свою не признавал и 
опять с помощью нескольких адвокатов 
отстаивал выдвинутые ранее тезисы: «В 
кабинет Кивелиди его позвала секретарь 
Зара Исмаилова, чтобы показать ремонт» 
и «У него не было мотива убивать свое- 
го друга, тем более что после этого он 
обеднел».

Но следствие на этот раз хорошо подго-
товилось. С помощью полученной от экс-
пертов точной даты распыления вещества 
удалось доказать, что в установленный мо-
мент в кабинете был только Хуцишвили. 
Для этого ещё раз пришлось опросить всех, 
кто в тот день побывал, и даже тех, кто зво-
нил в Центральный офис Росбизнесбанка. 
Полученная информация позволила сде-
лать вывод: в указанный промежуток в ка-
бинете Кивелиди находился только один 
человек — Владимир Хуцишвили!

Было решено глубже, тщательнее ис-
следовать отношения, сложившиеся меж-
ду Иваном Кивелиди и Владимиром Ху-
цишвили. Они оказались совсем не такими, 
какими их пытался представить обвиняе- 
мый. Впрочем, для полного понимания 
ситуации, царившей тогда и, видимо, ца-
рящей сейчас в среде «новых русских», 
придётся совершить более обширный 
экскурс.

О казывается, коммунисты, семьде-
сят лет возглавлявшие нашу страну, 
не врали, когда наговаривали о ка-

питализме разные гадости. У него отнюдь 
не человеческое лицо, а звериное мурло, 
основной инстинкт — финансовая выго-
да. И ради прибыли капиталисты готовы 
на всё. Увы, та знаменитая характеристика 
капитализма, которую Карл Маркс при-
водит в своём основополагающем труде 
«Капитал», полностью соответствует реа- 
лиям. Цитируем: «Обеспечьте капиталу 
10% прибыли, и капитал согласен на вся-
кое применение, при 20% он становится 
оживлённым, при 50% положительно го-
тов сломать себе голову, при 100% он по-
пирает все человеческие законы, при 300% 
нет такого преступления, на которое он 
не рискнул бы пойти, хотя бы под стра-
хом виселицы». Здесь истины ради следует 
сделать уточнение: классик придумал эту 
формулу не сам, он заимствовал её у бри-
танского деятеля профсоюзного движения 
Томаса Джозефа Даннинга, который, как 
говорится, также писал с натуры. 

Дабы не утруждать читателя нескончае- 
мым перечнем всех «язв российского ка-

питализма», предлагаем ознакомиться с 
ситуацией в той тонкой общественной про-
слойке, какую составляют банкиры.

29 декабря 1992 года убит председатель 
правления Техкобанка Владимир Ровен-
ский. 11 мая 1993 года убит председатель 
правления Белбизнесбанка Александр Лис- 
ничук. 24 июня 1993 года погиб вице-пре-
зидент Банка развития лесной промыш-

ленности Лев Львов. 2 июля 1993 года убит 
управляющий петербургским отделением 
Инкомбанка Борис Якубович. 13 августа 
1993 года четырьмя выстрелами в упор убит 
главный бухгалтер Российского муници-
пального банка Ринат Зинатулин. 17 сентя-
бря 1993 года глава объединения «Прагма», 
председатель правления Прагмабанка и 
президент концерна ДИАМ Илья Медков 
убит выстрелом из карабина. 2 декабря 1993 
года председатель правления Россельхоз-
банка Николай Лихачёв убит в подъезде 
собственного дома. 26 апреля 1994 года ве-
чером в подмосковном городе Химки вы-
стрелом из помпового ружья убит Андрей 
Айздердзис, бывший председатель совета 
директоров МДК-банка. 16 октября 1994 
года убит руководитель Агромашпромбан-
ка Борис Беломестный. 20 октября 1994 
года убит председатель правления Акцио-
нерного коммерческого учётно-кредитного 
банка Игорь Антипов. 10 апреля 1995 года 
убит заместитель генерального директора 
Красноярского алюминиевого завода, ра-
нее вице-президент Югорского акционер-
ного банка Вадим Яфясов. То же 20 июля 
1995 года на даче № 27 подмосковного 

пансионата «Снегири» случилось с прези-
дентом того же Югорского банка Олегом 
Кантором, ему перерезали горло.

В подавляющем большинстве все эти «фи-
нансовые служители» были лишены жизни 
по заказу своих конкурентов в собственных 
подъездах, что позволило некоторым журна-
листам, пишущим на криминальные темы, 
сделать вывод: «Подъезд собственного дома 
— самое опасное место для банкира».

Или взять тот же президиум «Круглого 
стола бизнеса России», который возглавлял 
Кивелиди, в нём за последние месяцы из 28 
членов погибли трое.

Впрочем, следует немного умерить кри-
тический уклон. Дело в том, что капи-
тализм, теорию которого в дальнейшем 
прорабатывал уже Владимир Ленин, по 
его мнению, должен был всё-таки выпол-
нить одну положительную миссию — из 
его рядов должен выйти человек, который 
выработает учение и осуществит на прак-
тике социальную революцию. Собственно, 
таким оказался сам Ленин, потомственный 
дворянин и сын действительного статского 
советника, чин которого, согласно Табели 
о рангах, соответствовал генерал-майору в 
армии и контр-адмиралу во флоте.

Нет, конечно, никаких оснований утвер-
ждать, что Иван Харлампиевич готовился 
пойти по ленинскому пути и «облагодетель-

ствовать» рабочий класс новой 
России революционной теорией. 
Нет! Но в ходе расследования вы-
яснилось, что бесконечная гонка, 
этот сумасшедший всепожираю-
щий «забег за деньгами» стал ему 
во многом надоедать. Внутренне 
он уже был готов прекратить его 
и начать жить более-менее нор-
мальной жизнью.

В молодости Кивелиди испы-
тал, если можно так выразиться, 
феномен Мидаса — македон-
ского царя, известного в грече-
ской мифологии способностью 
превращать всё, к чему бы он ни 
прикасался, в золото. 

Иван Кивелиди родился в 1949 
году в семье сухумских греков. 
Его дед был успешным торгов-
цем, и, по всей видимости, эти та-
ланты в полной мере передались 
внуку. Иван по окончании шко-
лы поступил в Институт нефти и 
газа имени Губкина, но в те годы 
«керосинка», как называли вуз 
московские студенты, не была 
так обожаема, как сейчас. В ней 
Ивану показалось скучно, и он 

поступил на факультет журналистики МГУ. 
После его окончания работал в газетах и ре-
портёром на телевидении. Сменил множе-
ство профессий, работал таксистом и даже 
оператором аттракционов в парке Горького.

(Окончание следует)
Владимир ГАЛАЙКО, 

фото из архива Музея истории МУРа,
   коллаж Николая РАЧКОВА
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МОЦАРТ  И  САЛЬЕРИ  РОСБИЗНЕСБАНКА
Начальник 16-го 

отдела МУРа 
полковник милиции 

Пётр Астафьев 

Макет ампулы, с помощью которой был отравлен Иван Кивелиди
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В октябре 1942 года судьба Сталин-
града висела на волоске. Оставшие- 
ся под контролем Красной армии 

плацдармы и правда выглядели в мас-
штабах города, как тонкие волоски, — 
как же за них людям-то держаться?

Утром 14 числа немецкая армия начала ре-
шающий штурм советских позиций. На фрон-
те шириной всего в 4 километра наступали сра-
зу пять дивизий. Страшные бои продолжались 
целый месяц. Советские бойцы дорого брали 

за каждый метр продвижения: некоторые ча-
сти противника потеряли только убитыми 
почти половину личного состава. 

Красноармейцы удерживали три изолиро-
ванных плацдарма, прижатых к Волге. Самым 
крохотным из них был так называемый «остров 
Людникова». Его обороняла 138-я стрелковая 
дивизия под командованием Ивана Людни-
кова, откуда и название плацдарма. Уроже-
нец Донбасса, он с 16 лет в годы Гражданской 
войны сражался добровольцем в боевых отря-
дах Красной гвардии. Этот опытный командир 
прошёл все тяжелейшие битвы Великой Оте-
чественной войны.

Именно ему 14 октября командующим 62-й 
армией В.И. Чуйковым была поставлена за-
дача во что бы то ни стало держаться в районе 
проспекта Ленина и завода «Баррикады». 

И дивизия держалась изо всех сил. Продви-
жение немцев впору было отсчитывать по кир-
пичам заводских развалин. Прошли на кирпич 
дальше — расплатитесь убитыми и ранеными. 
Даже спустя полторы недели, 25 октября, да-
вящий всей мощью вермахт ещё не занял всей 
территории завода. И не займёт.

Сохранилась запись убитого гитлеровского 
офицера: «Нам надо дойти до Волги. Мы её 
видим — до неё меньше километра. Нас посто-
янно поддерживает авиация и артиллерия. Мы 
сражаемся как одержимые, а к реке пробиться 
не можем. Вся война за Францию продолжа-
лась меньше, чем за один приволжский завод. 
Мы брали крупные города и теряли при этом 
меньше людей, чем на этом богом проклятом 
клочке земли…»

В ноябре ситуация для наших дошла до 
крайности: дивизия вжалась в Волгу. К 11 ноя- 
бря она цеплялась за последние пяди берега — 
700 метров по фронту и 400 метров по глубине. 
Эта суша и вошла в историю как остров Люд-
никова. С неё бойцы уже не отступили. 

Когда в штаб 62-й армии приезжали корре-
спонденты, обязательно спрашивали об остро-

ве. Ответ всегда был лаконичным: «Людников 
держится. «Баррикады» в наших руках». А зна-
чит, и судьбу Сталинграда мы держим в своих 
руках. 

Сами людниковцы называли редких гостей, 
добиравшихся до их позиций, людьми с Боль-
шой земли. Пройти на позиции 138-й дивизии 
можно было по узкой полосе земли, у самой 
воды, прикрывшись крутым берегом. Немцы 
были всего в трёх метрах и, стоило выдать себя 
шумом, скидывали гранату. 

«Все мы горячо любили Ивана Ильича, жда-
ли его появления в траншеях, — вспоминал 
бывший командир взвода Валентин Варенни-
ков. — Большого ума, щедрого сердца, не роб-
кого десятка человек. Настоящий фронтовой 
батька!»

И правда, что-то отеческое ощущается во 
вкрадчивом, мягком, но веском голосе Люд-
никова, который можно услышать на старых 
записях: «Не кланяться пулям, уметь побеж-
дать страх я научился ещё в гражданскую, а в 
остальном поступал, как подсказывали душа 
и сердце русского человека. Мы дрались за за-
вод, за посёлок заводской, мы дрались за квар-
тал, дрались за дом, дрались за каждый этаж».

Из тех дней запомнился командиру такой эпи-
зод: «Каждый дом представлял из себя гарнизон. 
Как-то прохожу по переднему краю и захожу на 
второй этаж дома. Ходит солдат с автоматом на 
ремне. Представился: «Товарищ полковник, на-
чальник гарнизона!» Я спрашиваю: «Где же ваш 
гарнизон?» — «Товарищ полковник, нас было 

трое: пулемётчик, стрелок и я. Два человека вы-
было по ранениям. Я их спустил в подвал. Но 
чтобы немцы не чувствовали, что здесь никого 
нет, вон у меня пулемёт, вон там лежит винтовка, 
а я хожу с автоматом. В зависимости от того, на 
какую дистанцию идёт противник, я применяю 
соответствующее оружие».

Вот как вспоминал о схватках за плацдарм 
красноармеец Миля Розенберг: «Я никогда 
не надеялся остаться в живых и был до самого 
последнего дня войны уверен, что меня обя-
зательно убьют, а «помирать, так с музыкой». 
Поэтому я всё время воевал с психологией и 
поведением мстителя-смертника, с одной це-
лью — истребить как можно больше врагов до 
того момента, пока самому не придётся «пасть 
смертью храбрых в боях за Советскую Роди-
ну»… Жизнью своей не дорожил, хотя старался 
по-глупому не рисковать… А немцам я до сих 
пор ничего не простил…

У солдат «на острове Людникова» было всего 
по одному полному диску на автомат, патронов 
не могли нам подвезти, воевали в основном 
трофейным оружием. Из пулемёта бил по нем-
цам короткими скупыми очередями и только 
наверняка. Мы были завшивленные, голод-
ные, но в какой-то момент наступило остер-
венение, я уже не испытывал никакой жалости 
ни к себе, ни к немцам…

Твёрдо знал одно: что погибну, но уже не 
отступлю. Выжить, конечно, не надеялся, там 
по сторонам оглянешься, завалы из трупов, на-
ших и немецких (хоронить их было некому и 
негде), и ты понимаешь, что в любую минуту и 
тебя могут прикончить, отсюда уже живым не 
выбраться… Кромешный ад «в миниатюре на 
700 метров»… Это был наш последний рубеж, 

и как бы пафосно эта фраза ни прозвучала, но 
так всё и обстояло в действительности. Сзади 
река… Немцы ломились в атаку, когда пьяные, 
когда трезвые, подходили на двадцать метров, 
и когда становилось совсем туго, связист вы-
зывал огонь на себя».

Снабжался сухопутный остров с острова 
речного — Зайцевского. Артиллерия и пулемё-
ты врага вспахивали Волгу непрестанно. Отча-
ливают 25 лодок — причаливают шесть. С них 
снимают убитых гребцов.  

Особо стоит отметить роль связистов. По-
зывной станции «острова Людникова» был 
«Ролик». Их было четверо: младший сержант 
Кузьминский и рядовые Ветошкин, Харазия 
и Колосовский. Они располагались в овраге, с 
одной стороны выходившем к Волге, с другой 
— к немцам. Стены оврага были отвесными, 
так что, спустившись вниз, отсюда уже и не 
выбраться. Фактически радисты находились в 

окружении внутри окружённой дивизии. Они 
помогали корректировать огонь артиллерии с 
другого берега. Без меткого огня у плацдарма 
просто не хватило бы сил выстоять против на-
седающих немцев. 

Попытки врага срыть остров Людникова 
продолжались беспрестанно. Ни на большое 
подкрепление, ни уж тем более на ротацию 
рассчитывать не приходилось. Немцы пото-
пили бы у берега большую часть транспорта. А 
потом начался сплошной ледоход, ещё более 
беспощадный, чем вражеские пушки.

Лишь в начале декабря вода в Волге сдалась 
морозу и замерла. 14 декабря от Чуйкова был 
получен приказ: «138-й дивизии левофлан-
говым полком наступать в юго-западном на-
правлении и восстановить сплошной фронт». 

Бойцы, с октября вжимавшиеся в волжский 
берег, поднялись и, ошеломляя немцев, пошли 
в атаку. Враг был отброшен на 200 метров. Ди-
визия соединилась со своими товарищами, а 
полковник Людников явился в штаб, чтобы 
представить доклад командованию. Его виде-
ли здесь впервые за семьдесят дней.

Спустя месяц ему будет присвоено звание 
генерал-майора. Ему предстоит дойти до Гер-
мании, бить Японию и прожить после войны 
ещё немало лет. 

Разными путями разошлись судьбы людни-
ковцев, которых в самые трудные дни войны 
на острове было всего 500. И неожиданными 
путями сходились снова. Через много лет после 
Победы Людников получил на торжественном 
собрании неожиданную записку из зала. 

«Товарищ генерал-полковник, докладыва-
ет бывший сержант 650-го стрелкового полка 
138-й Краснознаменной стрелковой дивизии 
Иван Ильич Свидров.

24 октября 1942 года мне было приказано с 
группой из четырёх солдат защищать один из 
домов Нижнего посёлка завода «Баррикады». 
Тот дом имел важное значение в обороне, и нас 
предупредили, что удержать его надо любой 
ценой. Каждый день мы отбивали по несколь-
ку яростных атак фашистов. Но к вечеру 27 
октября у гарнизона иссякли патроны, гранат 
было мало, а мы уже отрезаны от своих. Трое 
пали смертью храбрых. Я и старшина-казах 
ранены. Но бой продолжаем. Мы засели в 
подвале дома. Хоть под землёй, а рубеж наш. 
И удержали его, пока наши контратакой не 
отбросили фашистов. Много врагов полегло 
около дома и в доме, который мы защищали.

А доложить командованию, что гарнизон 
выполнил задачу, я уже не смог. Потому делаю 
это сейчас».

Денис КРЮЧКОВ, 
фото из открытых источников

ЛЮДНИКОВЫЙ  ПЕРИОД 
Стоило признать: обстановка на острове Людникова сложилась не-
простая. Вокруг девятым валом застыла взрытая снарядами земля. 
Шторм канонады рокотал во всех направлениях — ни один компас не 
выведет из этой бури. Стрельбой и взрывами грохотал этот могучий 
океан — Сталинград. 
Но что же это за остров посреди города?

Развалины одного из домов
на острове Людникова

Иван Людников

Обстановка на 25 октября 1942 г.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ЦЕНТР ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ПОДГОТОВКИ СОТРУДНИКОВ ГИБДД ГУ МВД РОССИИ ПО Г. МОСКВЕ ПРИГЛАШАЕТ НА СЛУЖБУ

сотрудников органов внутренних дел Россий-
ской Федерации в должности преподавателя, 

преподавателя по физической подготовке

Зарплата от 65 000 рублей.

ТРЕБОВАНИЯ:

— высшее образование, соответствующее направле-
нию деятельности (физическая культура и спорт —

для преподавателя по физической подготовке);

— опыт практической работы в органах внутренних 
дел, правоохранительных органах в должности 

среднего и старшего начальствующего состава не 
менее трёх лет.

Гражданский персонал на должность инженера,
водителя, учебного мастера

Зарплата инженера от 25 000 рублей,
водителя от 25 000 рублей, 

учебного мастера от 30 000 рублей.

ТРЕБОВАНИЯ:

— высшее или высшее техническое образование
(для инженера и учебного мастера);

— водительское удостоверение с категориями A, B, C, 
D, E (для учебного мастера);

— водительское удостоверение с категорией B (для 
водителя).

ТЕЛЕФОНЫ ДЛЯ СПРАВОК:

8 (495) 694–77–12; 8 (495) 694–77–17

(БУДНИ С 09.00 ДО 18.00):

АДРЕС:

Московская область,
г. Ивантеевка, ул. Первомайская, д. 2А



ВЕЛИКИЙ БОКСЁР
СПАСАЕТ КОМАНДИРА

П исатель, партизан Дмитрий Ни-
колаевич Медведев к началу 
Великой Отечественной войны 

уже находился на пенсии, но в первый 
же день войны был восстановлен в ор-
ганах внутренних дел и направлен в 
войска особой группы НКВД.

С первых тяжёлых боёв он в строю, 
а в июне 1942 года возглавил парти-

занский отряд специального назначе-
ния «Победители», который особенно 
дерзко действовал на территории Ро-
венской и Львовской областей. После 
войны были написаны книги и сня-
ты кинофильмы об отряде Медведева 
и его отчаянном разведчике Николае 
Ивановиче Кузнецове, действовавшем 
под именем Пауля Зиберта.

Вспомним и другого бойца отряда 
— Николая Фёдоровича Королёва. Он 
прославился как выдающийся боксёр 
ещё до войны, продолжил выступать на 
ринге и после войны. Королёв — четы-
рёхкратный абсо-
лютный чемпион 
СССР и девяти-
кратный чемпи-
он СССР. Из 213 
боёв 206 выиграл 
нокаутом или 
ввиду явного пре-
имущества.

Николай Ко-
ролёв в отряде 
был ординарцем 
командира и на-
ходился рядом с 
ним во всех опас-
ных ситуациях. 
Однажды во вре-
мя разведки боем 
Медведев был 
ранен, и Коро-
лёв вынес его с поля боя. Ординарец 
с командиром на руках вместе со всем 
отрядом скрылся в лесу. Ранение Мед-
ведева было весьма серьёзным, но ко-
мандование отрядом он не оставил.

В ГОСТЯХ У ЧЕРЧИЛЛЯ

З наменитый певец Вадим Козин 
был особенно популярен в тридца-
тые годы. Слушатели помнят его 

лирические песни «Калинка», «Осень», 
«Люба-Любушка», «Мой костёр» и более 
сотни других. Критики громили Козина 
за его лирическую привязанность, назы-
вая романсы мещанским вкусом. Однако 
даже Сталин говорил Лаврентию Берии: 
«Хорошо поёт. Душевно». И даже при-
глашал спеть на своём дне рождения.

В 1940 году журнал «Советская музы-
ка» писал: «Полярники и командиры, 

дальневосточники, рабочие и колхоз-
ники, служащие и красноармейцы тре-
буют выступлений Вадима Козина…»

Во время войны симпатии к артисту 
среди публики ещё более окрепли. Ко-
зин пел полюбившиеся людям песни 
«В лесу прифронтовом» М. Блантера, 
«Тучи над городом встали» П. Арманда, 
«Жди меня» на слова Константина Си-
монова… 

Наконец, последовало знаменитое 
приглашение Уинстона Черчилля. Да, 
да, это не оговорка: в конце ноября — 

начале декабря 1943 года состоялась 
Тегеранская конференция глав прави-
тельств США, СССР, и Великобрита-
нии. Как раз 30 ноября у Черчилля был 
день рождения. И он решил собрать на 
своё торжество самых выдающихся ар-
тистов — таких звёзд мировой эстрады, 
как Марлен Дитрих, Морис Шевалье, 
Иза Кремер и Вадим Козин. Ай-да Чер-
чилль, вот это вкус!

Когда Черчилль попросил Сталина 
доставить на его день рождения Кози-
на, тот сразу отправил в Москву спец-
самолёт за певцом.

Казалось, после такого взлёта Вади-
ма Козина не будут трогать недруги. Ан 
нет. Они внезапны и коварны, а повод 
к репрессии до сих пор не установлен. 
В конце следующего года он был аре-
стован. Тем не менее слушатели деся-
тилетиями заводили патефоны, ничего 
не ведая о певце.

«ДИНАМО», ВПЕРЁД!

П обеды московских динамовцев 
в триумфальном турне по Ан-
глии произвели на англичан 

не меньшее впечатление, чем победы 
русских на Восточном фронте. Сергей 
Смирнов так рассказал об этом турне в 
журнале «Профиль»:

«13 ноября 1945 года московская 
футбольная команда «Динамо» прове-
ла в Лондоне матч с командой «Челси». 

Пропустив в свои ворота три мяча, мо-
сквичи сумели переломить игру и свели 
её вничью — 3:3.

Результаты последующих трёх матчей 
стали сенсацией. Общий счёт встреч 
19:9 в пользу «Динамо» (ещё одна ни-
чья и две победы). Футбольный клуб 
«Кардифф-Сити» был разгромлен со 
счётом 10:1. Советскую команду бо-
лельщики выносили с поля на руках».

В ДЕНЬ СВЯТОГО
ВАЛЕНТИНА

В годы «сухого закона» в США на-
чался разгул мафиозных банд, 
промышлявших подпольной 

торговлей спиртным. Так, утром 14 
февраля 1929 года в Чикаго произошла 
кровавая разборка. 
В этот утренний час 
в гараже на улице 
Норт-Кларк собра-
лись семеро мужчин 
— вся верхушка бан-
ды Морана, извест-
ного под кличкой 
Клоп. Ждали Мора-
на, ожидая вместе с 
ним очередную пар-
тию спиртных напит-
ков.

Моран опаздывал, 
что и спасло его. В 
10.30 в гараж ворва-
лись двое в форме 
полиции с пистолета-
ми и приказали всей 
великолепной семёрке встать лицом к 
стене. Из-за спин «полицейских» вы-
нырнули двое в цивильных костюмчи-
ках с пистолетами-пулемётами в руках 
и открыли ураганный огонь. Через ми-
нуту всё было закончено. Оставив семь 
трупов и семьдесят стреляных гильз на 
полу, гангстеры укатили в неизвестном 

направлении. Так был отмечен день 
святого Валентина.

И мафиозные боссы, и полицейские 
сразу сообразили, что за убийством 
маячит «лицо со шрамом», то есть са-
мый жёсткий гангстер Чикаго, да и 
всей Америки, Аль Капоне. Но он об-
ладал алиби: на момент убийства его в 
городе не было. Однако эксперт-кри-
миналист Годдард уже в начале поиска 
установил, что на месте расстрела были 
использованы два пистолета-пулемёта 
«Томпсон» 45 калибра. Вскоре его ве-
личество случай вывел на след челове-
ка по имени Дайн, в доме которого при 
обыске были найдены орудия убий-
ства. Следом был обнаружен один из 
расстрельной команды — Фред Барк, 
один из приближённых Аль Капоне. С 
остальными  двумя расправились люди 
Морана-Клопа.

А Годдард, сыгравший решающую 
роль в раскрытии этого преступления, 
выступил инициатором создания Ин-
ститута судебной баллистики при Фе-
деральном бюро расследований США.

Подготовил Эдуард ПОПОВ, 
фото из открытых источников
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14 февраля 1918 года, 105 лет на-
зад, в России введён григорианский 
календарь (новый стиль).

Вы знаете, что произошло в Рос-
сии в период с 1 по 13 февраля 1918 
года по новому стилю? Ничего! Ни 
одного события — никто не родился, 
не крестился, не женился, не умер… 
Разве такое возможно? Оказывает-
ся, да. Этих дней в российском ка-
лендаре нет. Период с 1 по 13 фев-
раля 1918 года выпал из российского 
календаря.

24 января 1918 года декретом СНК 
РСФСР был введён григорианский 
календарь, в соответствии с кото-
рым была введена поправка на 13 
суток. После 31 января 1918 года в 
России наступил день 14 февраля — 
в стране был введён календарь ново-
го стиля (григорианский).

16 февраля 1893 года, 130 лет на-
зад, родился Михаил Николаевич 
Тухачевский, советский военачаль-
ник, Маршал Советского Союза, 
усмиритель кронштадтского восста-
ния и крестьянской войны против 
советской власти на Тамбовщине, 
один из организаторов 
Красной армии. Как 
многие герои Граждан-
ской войны, Тухачевский 
считался талантливым, 
можно сказать, великим 
полководцем. Но затем 
в том же ряду был объ-
явлен шпионом, врагом 
народа и в 1937 году рас-
стрелян. После разобла-
чения культа личности в 
1957 году реабилитиро-
ван.

17 февраля 1673 года, 
350 лет назад, ушёл из 
жизни Жан-Батист По-
клен, более известный 
как Мольер.

Расположение Людо-
вика XIV позволяло Мо-
льеру писать социаль-
но-острые и смешные 
пьесы, разоблачая всех 
и вся, невзирая на лица. 
Имена мольеровских 
персонажей, такие как 
Тартюф, Скапен, Гар-
пагон, Дон Жуан, став 
нарицательными, обес-
смертили имя их созда-
теля.

Церковь не разрешила хоронить 
комедианта по христианскому об-
ряду, и для того чтобы тело было 
погребено как положено, вновь не 
обошлось без вмешательства ко-
роля. Мольер нашёл упокоение 
на кладбище Святого Иосифа, где 
обычно хоронили самоубийц и не-
крещёных детей.

17 февраля 1813 года, 210 лет 
назад, в России была учреждена 
«Боевая серебряная медаль 1812 
года». Одинаковая — для ополчен-
ца, солдата и фельдмаршала. Её 
получили все, кто прошёл войну от 
начала до конца. На лицевой сто-
роне медали сначала хотели поме-
стить профиль Александра I, но 
император идею не одобрил. Тогда 
на ней появилось Всевидящее око в 
треугольнике, окружённом лучами, 
а внизу дата — 1812 год. На оборот-
ной стороне выбили слова из псалма 
Давида: «Не нам, не нам, а имени 
твоему».

19 февраля 1933 года, 90 лет назад, 
в Севастополе в семье моряка роди-
лась популярная актриса театра и 

кино, заслуженная артистка РСФСР 
Эльза Леждей. Актрисой девочка хо-
тела стать с ранних лет. Свою детскую 
мечту Эльза смогла осуществить по-
сле окончания школы. Обладающая 
яркой, южной красотой, Элла (имя 
Эльза ей не нравилось) отправилась 
в Москву и поступила сразу в два теа- 
тральных училища. Выбор остано-
вила на Щепкинском, закончив ко-
торое стала работать в Театре-студии 
киноактёра.

В кино Эльза Леждей пришла 
в 1954 году. Она сыграла у Юрия 
Егорова в «Море студёном», у 
Алова и Наумова в «Павле Кор-
чагине», у Леонида Трауберга в 
фильме «Шли солдаты», в «Бал-
ладе о солдате» Григория Чухрая… 
Роли были разные, непохожие. Но 
зрителям актриса более всего за-
помнилась как Зиночка Кибрит в 
знаменитом многосерийном теле-
визионном фильме «Следствие ве-
дут ЗнаТоКи». За период с 1971 по 
1989 год вышло 22 фильма этого 
цикла, которые снискали народ-
ную любовь, так как воплотили на 

экране всеобщее представление об 
идеальных блюстителях правопо- 
рядка.

В 1989 году вышла последняя се-
рия «ЗнаТоКов», и проект закрыли. 
Спустя три года умер муж Эльзы 
народный артист РСФСР Всеволод 
Сафонов, с которым она прожила 21 
год. Оставшись без любимой рабо-
ты, горюя о муже, Леждей замкну-
лась, редко выходила из дома. Эль-
за Ивановна умерла от сердечного 
приступа 12 июня 2001 года.

По злой иронии судьбы букваль-
но через пару месяцев после смер-
ти актрисы решено было снимать 
продолжение «ЗнаТоКов». Зна-
менский и Томин (соответственно 
актёры Георгий Мартынюк и Лео-
нид Каневский) остались на своих 
местах. Нет только эксперта Ки-
брит. Вместо неё снялась актриса 
Лидия Вележева. Чтобы сохранить 
привычную аббревиатуру «ЗнаТо-
Ки», её героиня получила фамилию 
Китаева.

Подготовил Эдуард ПОПОВ,
фото из открытых источников
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
3. Кукуруза для амиго. 5. О ком англичанин может корректно выразиться «манипулятор правдой» или 

«человек, неточный в терминологии»? 6. В устье какой реки стоит английский город Уитби? 8. Курево для 
состоятельных.  9. Дама «тяжёлого поведения». 13. Сертификат на скидку. 14. Камень, символ марта. 15. Бу-
тылочный волшебник. 18. Клондайк для бомжей. 19. «Навороченная» сладость. 22. Умение зевать с закры-
тым ртом. 26. Гнёт правления. 27. Факт дезертирства мяча с футбольного поля. 29. В каком храме служит 
ксёндз? 30. Территория с размахом. 31. «Глава» спектакля. 33. Песчаная гадюка. 36. Бушующая природа. 
37. Солярис как географический объект. 39. Начинка для пугала. 43. В России он не еда, а время дня. 44. Со-
ветский актёр, исполнивший роль старшего лейтенанта Тучи в фильме «Небесный тихоход». 45. Ёрш минус 
водка. 48. Лекарство при отсутствии назначенного. 49. Нужное число заседающих. 50. Что чеканит солдат?  

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Если станцевать его быстрее обычного, получится милонга. 2. Головной убор снеговика. 4. Птица, которая 

всем дала, а одному не дала. 5. Какой профессионал может бомбить по ночам? 7. Двигатель работы. 8. Ре-
кламный лозунг. 10. Горлодёр горца. 11. Его прокладывает штурман или устанавливает Центробанк. 12. Его эф-
фективное использование позволяет сэкономить на пряниках. 16. Водные владения. 17. В каком городе Остап 
Бендер продал астролябию? 20. Серёжкино место. 21. Мечта голодного. 23. Самый оперный из итальянских 
городов. 24. Испуг, округляющий глаза. 25. Какую реку символизирует волнистая полоса на гербе города Калу-
ги? 28. Река, на которой расположен Новосибирск. 32. Достаётся вилкой из розетки. 33. Роман братьев Вайнеров 
«... милосердия». 34. Звуковое сопровождение скорой помощи. 35. «Тротуар» высокой моды. 36. Состязание 
мнений. 38. Вздор, пустяки, нелепость. 40. Положительный электрод. 41. Когда его бьют, он становится выше. 
42. В СССР он был «ненавязчивым». 46. Диктант официанту. 47. Пищевой продукт, на который дуется мышь. 
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД № 3

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
5. Сельдь. 6. Абсурд. 10. Цирюльник. 11. Щепка. 13. Астра. 17. Кляп. 18. Молоток. 19. Лава. 20. Флакон. 21. Поль-

за. 25. Фавн. 26. Дотация. 27. Нерв. 28. Флокс. 30. Кадка. 31. Авторучка. 34. Псарня. 35. Эстамп.  

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Улица. 2. Удар. 3. Жбан. 4. Сушка. 7. Кресло. 8. Слиток. 9. Корова. 12. Купальник. 14. Селезёнка. 15. Посошок. 

16. Колония. 22. Гарлем. 23.  Рапорт.  24. Дракон. 29. Сахар. 30. Кабан. 32. Танк. 33. Часы.  

ТРЕБОВАНИЕ:
— высшее образование (финансово-экономическое).

ГАРАНТИИ:
— оформление в соответствии с ТК РФ;

— график работы 5/2;
— заработная плата от 27 000 рублей;

— отпуск 28 календарных дней;
— премия по итогам года в размере двух окладов;

— по итогам года возможна разовая премия;
— материальная помощь к отпуску в размере двух окладов;

— сохранение надбавок за выслугу лет в органах внутренних дел;
— обслуживание в ведомственных поликлиниках;

— возможность льготного приобретения путёвок в дома отдыха, санатории МВД
и детские лагеря.

Контактные телефоны ЦБ ЦФО ГУ МВД России по г. Москве:
8 (495) 694–97–74; 8 (495) 694–99-20

ЦЕНТР ФИНАНСОВОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ ГУ МВД РОССИИ
ПО г. МОСКВЕ ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ БУХГАЛТЕРА

ОБЪЯВЛЕНИЕ


